
Москва остается открытой 
для разговора с Киевом. 
Об этом заявил президент 
России Владимир Путин 
(на фото) в ходе встречи 
с главой Рес публики Беларусь 
Александром Лукашенко. 

По словам главы РФ, наша 
страна никогда не отказыва-
лась от переговоров. 
— Поэтому пожалуйста — ес-
ли другая сторона хочет, пусть 
скажет об этом прямо, — от-
метил Владимир Путин. — 
Вот я-то говорю, а с той сторо-
ны мы что-то не слышим. 
Также президент нашей стра-
ны прокомментировал слова 
госсекретаря США Энтони 
Блинкена, сказавшего в кон-
тексте темы переговоров Мо-
сквы и Киева, что «для танго 
нужны двое».
— Танго — это, конечно, хоро-
шо. Но я думаю, что для Украи-
ны важно гопак не забыть. Вот 
это важно. А то так все время 
будут под чужую музыку и под 
чужую дудку плясать. А пля-
сать, кстати, так или иначе 
всем придется «барыню», ну 
или в лучшем случае — «казач-
ка», — заявил Путин. — Что 
касается американцев, то они 
сами не умеют танцевать это-
го танго. Конечно, это замеча-
тельная, изумительная музы-
ка, и движения красивые, но 
Соединенные Штаты все пы-
таются решать с позиции си-
лы — или с помощью эконо-
мических санкций, или фи-
нансовых ограничений, угро-
зой применения военной 
силы либо принуждения ею.
Помимо этого, президент Рос-
сии ответил и на вопрос жур-
налистов о якобы просьбе 
привлечь добровольцев из 
КНДР для участия в специаль-
ной военной операции на сто-
роне РФ. 
— Хочу сказать, что это чушь 
полная. У нас нет такой необ-
ходимости — приглашать для 
боевых действий людей со 
стороны, — заявил глава Рос-
сийской Федерации. — Сегод-
ня (15 сентября.  — «ВМ»)
утром доложили: 300 тысяч 
контрактов подписано. И бо-
лее того: формируемые под-
разделения укомплектовыва-
ются современными образца-
ми вооружения и техники, 
некоторые укомплектованы 
уже на 85–90 процентов. 
Как отметил Владимир Пу-
тин, поступившие на службу 
добровольцы готовы защи-
щать Россию и пожертвовать 
жизнью в интересах Родины. 

Кроме того, по словам главы 
РФ, европейские компании 
ошиблись, думая, что специа-
листам нашей страны не хва-
тит компетенций для продол-
жения работы. 
— Мы восстановили все ком-
петенции, все абсолютно. Не-
множко вправо график сдви-
нули, на несколько месяцев. 
Огромные, мирового масшта-
ба предприятия будут введе-
ны в самое ближайшее время. 
А те, кто вынужден — хочу это 
подчеркнуть: наши партнеры 
европейские говорят, что они 
вынуждены были свернуть 
с нами работу, — они просто 
несут убытки и неполученную 
выгоду в огромных масшта-
бах, — рассказал Путин. — Бо-
лее того, в некоторых круп-
ных высокотехнологичных 
компаниях приходится сокра-
щать персонал на 50, а то и на 
70 процентов. А мы восста-
навливаем, у нас появляются 
дополнительные инженерные 
компетенции, и это очень хо-
рошо. Да, действительно, что-
то приходится сдвигать, где-
то вести себя поскромнее, но 
выигрыш в этом смысле оче-
виден.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

В ближайшие два месяца Мо-
сква заполнится детским сме-
хом, разнообразными встре-
чами и мастер-классами, 
главными участниками кото-
рых станут юноши и девуш-
ки. За два месяца, пока идет 
фестиваль, можно будет уви-
деть 37 спектаклей, 19 филь-
мов и презентации 22 книг.
Именно дети станут глав-
ными зрителями в Москов-
ском Губернском театре, Те-
атре им. С. Образцова, Театре 
им. Моссовета, РАМТе и на 
других площадках, напри-
мер, в кинотеатрах и библио-
теках.
Кроме того, ребята от 8 до 
16 лет войдут в состав жюри, 
которое отберет лучшие из 
лучших среди конкурсных 
работ. В их честности можно 
не сомневаться — мало кому 
из детей удается подделать 
или скрыть свои настоящие 
эмоции.
— Всего нам пришло 600 зая-
вок, — отметил художествен-
ный руководитель фестива-
ля, народный артист России 
Сергей Безруков. — И нам 
приходилось тщательно про-
сматривать каждую работу, 
чтобы выбрать достойных.
В этом году председателем 
детского жюри выбрали Сте-
пана Рыкина, который с семи 
лет занимается в театраль-
ной студии.
— Председатель жюри имеет 
два голоса. Это значит, что ес-
ли среди наших 29 членов 
жюри будут разногласия и за 
тот или иной проект будет 

равное количество голосов, 
то Степан имеет право прого-
лосовать второй раз, — пояс-
нил Сергей Безруков.
В этом году в конкурсную 
программу отобрали 15 но-

минаций по направлениям: 
«Театр», «Кино», «Анимация», 
«Книга». В новом сезоне до-
бавят такие номинации, как 

«Лучший инклюзивный спек-
такль», «Театр — школе» 
и «Мой любимый край».
На фестивале реализуются 
и специальные проекты, та-
кие как «БДФ Мастерские». 

Это мастер-классы 
для детей, кото-
рые так или ина-
че связаны с теат-
ром, например, 
ходят в театраль-
ные кружки.
А их в Москве дей-
ствительно много. 
Так, по данным Де-
партамента город-
ского имущества, 
за шесть месяцев 
2023 года столица 
передала 28 до-

полнительных помещений 
для досуговых центров в ше-
сти административных окру-
гах. А значит, у детей есть воз-

можность рядом с домом по-
стигать азы творчества. 
Кроме того, благодаря вла-
стям за несколько лет увели-
чилось количество проводи-
мых фестивалей для молоде-
жи, связанных с историей 
страны и культурой. 
По данным Комитета по куль-
туре Московской торгово-
промышленной палаты, в го-
роде стало больше интерак-
тивных музеев и выставок, 
которые привлекают ребят 
своей интерактивностью, 
а городские площадки каж-
дый сезон предоставляют для 
детей бесплатные мастер-
классы. Помимо этого, благо-
даря «Пушкинской карте» 
школьники и подростки могут 
посещать театры и кинотеа-
тры бесплатно.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Москве 
открылся 
VI Большой дет-
ский фестиваль. 
До 17 ноября ре-
бят ждет насы-
щенная культур-
ная программа. 
Что еще делает-
ся в столице для 
развития детей, 
узнала «ВМ».

Летом парки провели тысячи 
интересных мероприятий
В субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги летнего сезона в пар-
ках города.

Столичные парки в летний се-
зон посетили 80 миллионов 
гостей. Всего с мая по сен-
тябрь здесь провели шесть ты-
сяч мероприятий. 
— Это государственные и об-
щегородские праздники, сре-
ди них — День Победы с вы-
ставкой исторической воен-
ной техники в парке «Ходын-
ское поле» и концертами на 
19 площадках, а также День 
города, который мы отметили 
вместе с 1,3 миллиона чело-
век. Тематические активно-
сти проходили по случаю Дня 
защиты детей, Дня России, 
Дня Государственного флага 
России, — перечислил мэр.
Сергей Собянин отметил, что 
в городе запустили множе-

ство специальных программ 
в честь столетия музея-запо-
ведника «Коломенское». По 
традиции летние парки стали 
площадками для множества 
фестивалей и уже полюбив-
шихся проектов: «Московское 
долголетие», «Спортивные 
выходные», «Умные вторни-
ки», «Джазовые четверги». 
В них также проходили заня-
тия школ юного археолога, 

архитектора, эколога и жур-
налиста, шахматных клубов 
и арт-студий. Работали лет-
ние читальни.
Мэр Москвы также подчерк-
нул, что были в этом сезоне 
и новинки. Например, прове-
ли фестиваль национальных 
пород лошадей, на котором 
Кремлевская школа верховой 
езды презентовала лучших 
российских коней. Организо-
вали пять зон отдыха с бассей-
нами под открытым небом. 
Запустили катание на ролико-
вых коньках в парке «Красная 
Пресня». Сейчас парки гото-
вятся к зимнему сезону, кото-
рый традиционно начнется 
с открытием катков с искус-
ственным льдом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сдадут еще семь 
школьных зданий

Выигрыш нашей 
страны очевиден 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о вводе 
объектов образования в сто-
лице.

С начала года в Мо-
скве построили 
19 школ и 34 дет-
ских сада. Образо-
вательные учреж-
дения возводят за 
счет средств город-
ского бюджета 
и ин весторов.
— Комплексный подход к раз-
витию городских районов под-
разумевает создание макси-
мально комфортных условий 
для жизни, отдыха и работы. 
Поэтому строительству объек-
тов социальной инфраструк-
туры, в том числе образова-
тельных учреждений, уделяет-

ся большое внимание, — отме-
тил Андрей Бочкарев.
По словам заммэра, строи-
тельство объектов образова-
тельной инфраструктуры 
остается одной из важнейших 

составляющих раз-
вития города.
— До конца года 
планируется по-
строить еще семь 
школ, а план по 
вводу детсадов на 
2023-й уже перевы-
полнен, — заверил 
Бочкарев.

Согласно социсследованиям, 
82 процента москвичей от-
метили важность располо-
жения этих объектов рядом 
с жильем.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Павильоны «Здоровая Москва» продолжат свою работу и в сентябре — комфортная погода 
позволила продлить медобследования в парках и скверах в первый месяц осени.
Проверить свое здоровье можно без предварительной записи с 8:00 до 20:00 в любой день. 
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валюта

важно
Помимо этого, в рамках 
встречи с Александром 
Лукашенко глава РФ от-
метил, что США считают 
себя исключительной 
страной и позволяют се-
бе использование кас-
сетных боеприпасов ру-
ками украинцев. По этой 
причине, как отмечает 
Путин, подавляющее 
большинство участни-
ков международного 
общения борются вме-
сте с Россией за много-
полярный мир, посколь-
ку эта ситуация почти 
никого не устраивает.

культура

Самые искренние зрители
Большой детский фестиваль представит почти 40 спектаклей 
на главных театральных площадках города

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОКУЛЬТУРЕ МТПП

На мой взгляд, Москва хоро-
шо заботится о том, чтобы 
детское культурное воспита-
ние было на высоте. К приме-
ру, есть позитивные сдвиги, 
которые появились в послед-
нее время в городе. Например, 
в торговых центрах появились 
зоны, которые проводят заня-
тия с детьми. Это различные 
кружки и театральные студии. 
Раньше это было не так рас-
пространено. И очень важно, 
чтобы мероприятия, связан-
ные с культурой, были в шаго-
вой доступности. Плюс для 
школьников организуются 
различные бесплатные экс-
курсии. Москва выделяет для 
этого специальные автобусы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новые досуговые 
центры у дома 
помогают детям 
заниматься 
творчеством 

Вчера 14:17 Художественный руководитель Большого детского фестиваля, народный артист России Сергей Безруков (в центре) и директор БДФ Лариса Вильясте (слева) 
вместе с членами детского жюри, которые определят лучшие работы в 15 номинациях

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей
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Школа безопасного вождения, 
угощения и аттракционы. 
Осенний велофестиваль удивил 
необычным форматом ➔ СТР. 3

события и комментарии

Будущие абитуриенты выбирают 
вуз мечты. Какие направления 
ребятам подсказала выставка 
«Навигатор поступления» ➔ СТР. 9

мнения

Зачем нужен транспортный коридор 
между Индией и Европой, 
и есть ли надежная защита 
от сезонных заболеваний ➔ СТР. 10
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О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВЫХ БОЛЬНИЦ ➔ СТР. 2

По данным сайта mos.ru, 
в Москве на базе библио-
тек и культурных центров 
работает свыше 8,5 ты-
сячи кружков и секций, 
в них проходят занятия 
более чем по 30 направ-
лениям. В их число вхо-
дят вокал, танцы, теат-
ральное искусство и мно-
гие другие. За 6 лет 
реализации проекта «Ис-
кусство — детям» в Мо-
скве отремонтировали 
130 зданий школ ис-
кусств общей площадью 
более 200 000 квадрат-
ных метров.
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Москва заняла первое место 
среди 10 мегаполисов мира 
по темпам роста промышлен-
ного производства. Подроб-
ности рассказал заммэра 
столицы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельным отноше-
ниям Владимир Ефимов 
(на фото). 

Индекс промышленного про-
изводства российской столи-
цы по итогам 2022 года вырос 
на 15,1 процента, что позво-
лило ей опередить такие круп-
ные города, как Рио-де-
Жанейро, Пекин, Шанхай, 
Сингапур и Барселона.
Департамент экономической 
политики и развития города 
Москвы проанализировал 
уровень промышленного 
производства и экономиче-
ской активности в 10 круп-
нейших мегаполисах на осно-
ве официальных статистиче-

ских данных. В исследование 
включили Москву, Рио-де-
Жанейро, Сан-Паулу, Нью-
Дели, Пекин, Шанхай, Синга-
пур, Барселону, Токио, Хоши-
мин — агломерации со схо-
жими структурами экономи-
ки. Главными критериями 
отбора стали численность 
населения — более 5 миллио-
нов человек и доля промыш-
ленности в валовом регио-
нальном продукте — свыше 
15 процентов.

— Индекс промышленного 
производства в Москве повы-
шается с 2017 года, рост не 
прекращался ни в разгар эпи-
демии коронавируса, ни в пе-
риод санкций, — отметил Вла-
димир Ефимов. — По итогам 
2020 года столица показала 
наибольший рост среди 
10 крупнейших мегаполисов, 
а в 2021 году вошла в тройку 
лидеров, пропустив вперед 
лишь Пекин. 
Заммэра добавил, что темпы 
роста промышленного произ-
водства Москвы указывают на 
высокую востребованность 
столичных производствен-
ных мощностей, их инвести-
ционную привлекательность, 
растущий спрос со стороны 
населения, а также подтверж-
дают статус российской сто-
лицы как передового произ-
водственного центра. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Наращивая производство продукции, 
столица обошла крупнейшие мегаполисы мира

Развитие электронной школы 
оценили и учителя, и ученики
Учебный год начался чуть 
больше двух недель назад. 
За это время педагоги, уче-
ники и родители успели оце-
нить нововведения в проекте 
«Московская электронная 
школа». В пятницу они поде-
лились с «ВМ» своими впе-
чатлениями. 

Анна Вавилова работает 
в шко ле № 2065 учителем на-
чальных классов. На уроках 
она активно использует «Мо-
сковскую электронную шко-
лу» уже много лет. 
— С первого класса у всех де-
тей появляется личный каби-
нет МЭШ. Я помогаю детям 
и родителям ориентироваться 
в цифровом пространстве 
МЭШ и пользоваться им, — 
поделилась она. 
В своей работе Анна Вавилова 
каждый день использует элек-
тронный журнал — там она 
выставляет оценки и пропи-
сывает домашнее задание. Бо-
лее того, к оценке педагог мо-
жет оставить комментарий, 
чтобы было понятно, почему 
выставлен такой балл.
Среди нововведений этого го-
да Анна Вавилова отметила 
и появление интерактивного 
школьного атласа. С его по-
мощью можно изучать Зем-
лю, рассмотреть материки, 
моря, океаны, страны и мно-
гое другое. 
— Еще есть встроенные зада-
ния. Я открываю атлас на циф-
ровой доске, а дети — на сво-
их гаджетах, — рассказала 
она. 
Стал более удобным интер-
фейс личного кабинета учите-
ля. Там появилась вся актуаль-
ная информация о профессио-
нальном опыте педагогов, по-
вышении квалификации, 
аттестации, обучении. 
Новинки «Московской элек-
тронной школы» оценила 
11-летняя Ульяна Кульгина. 
Она учится в 6-м классе этой 
же школы. 

— У меня теперь обновленное 
расписание дня, в котором 
видны не только уроки, но 
и дополнительные занятия, 
которые я посещаю, напри-
мер теннис, — рассказала 
школьница. — А больше всего 
мне понравились цифровые 

учебники по предметам. Те-
перь больше не нужно брать 
с собой их бумажный вари-
ант  — нужен только планшет, 
на котором я могу открыть 
и почитать любой учебник. 
По словам Ульяны Кульгиной, 
ее портфель стал значительно 
легче благодаря цифровым 
учебникам. 
Папа Ульяны Константин то-
же поделился своими впечат-
лениями от технологических 
новинок. 
— Во-первых, я вижу расписа-
ние моих дочери и сына, кото-
рый в этом году пошел в пер-
вый класс. Во-вторых, появи-
лась система анализа знаний 
и навыков, которые получает 
ребенок, — отметил Констан-
тин. — Это очень полезно, по-
может понять, в каком на-
правлении развиваться на-
шим детям, их сильные и сла-
бые стороны. Особенно 
интересно будет посмотреть 
эту диаграмму в конце учеб-
ного года и через несколько 
лет, когда будет видна дина-
мика.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 сентября 15:31 Учитель школы № 2065 Анна Вавилова
и 11-летняя Ульяна Кульгина изучают рейтинг ученика

8 сентября 15:49 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа), гендиректор компании-подрядчика Сергей Жуков (слева), заммэра Москвы по вопросам градполитики 
и строительства Андрей Бочкарев вместе со строителями и пассажирами открыли три новые станции Люблинско-Дмитровской линии метро

Сергей Собянин: Улучшаем 
транспортную доступность

Автоматический аппарат 
для запуска сердца 
приреанимации разрабо-
тали в столице. Установка 
системы занимает 20 се-
кунд. Как сообщил в соц-
сетях Сергей Собянин, си-
стема делает непрямой 
массаж сердца, освобож-
дая медикам руки 
для проведения других 
манипуляций при спасе-
нии людей. Специалисты 
считают, что разработка 
увеличит процент выжи-
ваемости пациентов.

кстати

Популярное направление
Новыми станциями Люблин-
ско-Дмитровской линии ме-
тро за неделю воспользова-
лись 213 тысяч раз. Как рас-
сказал в соцсетях Сергей Со-
бянин, с запуском финишного 
участка салатовой ветки го-
родской подземки более полу-
миллиона человек получили 
быстрые и удобные маршру-
ты. Станции «Яхромская», 
«Лианозово» и «Физтех» очень 
востребованы у пассажиров.
— Экономия времени в доро-
ге составляет до 40 минут 
в день. Например, студентам 
и преподавателям стало на-
много проще добираться до 
Московского физико-техни-
ческого института. Теперь 
можно доехать на метро до 

«Физтеха» и сесть на бесплат-
ный шаттл, который довезет 
прямо до вуза, — написал 
Сергей Собянин.
Движение поездов на участке 
между станциями «Селигер-
ская» и «Физтех» Люблинско-
Дмитровской линии метро 
было запущено 7 сентября. 
Новый участок метро улуч-
шил транспортное обслужи-
вание районов Бескудников-
ский, Восточное Дегунино, 
Дмитровский, Лианозово, Се-
верный, а также города Долго-
прудный, сократив время по-
ездок по столице. 

Маршрут перестроен
Также Сергей Собянин рас-
сказал о благоустройстве 
территорий, прилегающих 
к станциям Боль-
шой кольцевой ли-
нии метро. Работы 
развернуты у деся-
ти станций. 
— Открытие новой 
линии — это всег-
да увеличение на-
грузки на ближай-
шую инфраструк-
туру. Людей ста-
новится больше, 
приходится пере-
страивать пеше-
ходные и транс-
портные маршруты. Стараем-
ся организовать это в сжатые 
сроки и с максимальным ком-
фортом для жителей, — сооб-
щил мэр столицы.
Так, уже готовы территории 
у станций «Кленовый буль-
вар» и «Нагатинский Затон». 

— Там в первую очередь сде-
лали удобные пешеходные 
маршруты от жилых домов. 
А на набережной Нагатинско-
го Затона, вдоль улицы Коло-
менской — прогулочный эко-
маршрут у воды с шезлонга-
ми, скамейками, детской пло-
щадкой и зоной для воркаута. 
На улице Коломенской проло-
жили велодорожку, — доба-
вил Сергей Собянин.
В работе находятся террито-
рии около станций «Аминьев-
ская», «Марьина Роща», «Зю-
зино», «Новаторская», «Во-
ронцовская», «Проспект Вер-
надского» и «Текстильщики». 
Обновили тротуары, проез-
жую часть, освещение. 
— Там, где ходит городской 
транспорт, установили новые 

остановки и информацион-
ные пилоны. Скоро разобьем 
цветники и газон, высадим 
деревья и кустарники, — со-
общил мэр.
Также он подчеркнул, что в на-
стоящее время обновляются 
территории у 11 станций МЦД, 

девяти станций метро и четы-
рех городских вокзалов.

Дублер почти готов
Строительство нового дубле-
ра Боровского шоссе в Новой 
Москве завершено на 98 про-
центов.
— Сейчас благоустраиваем 
территории вокруг. Специа-
листы высаживают деревья 
и кустарники, обустраивают 
газоны. Осталось подключить 
наружное освещение, свето-
форы, автоматические систе-
мы и нанести дорожную раз-
метку, — написал в соцсетях 
Сергей Собянин.
Двухполосная дорога длиной 
1,6 километра соединит посе-
ление Внуковское с районом 
Ново-Переделкино на западе 
столицы.

Финансовое просвещение
Фестиваль финансовой гра-
мотности и предпринима-
тельской культуры пройдет 
в столице 23 сентября. Как со-
общил Сергей Собянин, про-
светительский марафон будет 
актуален для всех. 
— Уверен, в быстроменяю-
щемся мире каждый должен 
понимать важность повыше-
ния своего уровня финансо-
вой грамотности и знать, как 
вести семейный бюджет, — 
отметил мэр.
На 130 площадках фестиваля 
пройдут лекции, мастер-клас-
сы, деловые игры и другие ме-
роприятия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В соцсетях мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о работе но-
вых станций 
Люблинско-
Дмитровской 
линии метро, го-
товности дубле-
ра Боровского 
шоссе и других 
проектах. 

день мэра

здания социнфраструк-
туры возвели инвесторы
с начала года. В городе 
появилось 30 детсадов, 
14 школ, два объекта 
здравоохранения и во-
семь спортсооружений. 

цифра

54

Нарушителям парковки 
выписали большие штрафы
В минувшую пятницу в Мо-
сковской административной 
дорожной инспекции 
(МАДИ) рассказали о случа-
ях парковки автомобилей 
на тротуарах. 

С начала нынешнего года ин-
спекторы выявили 99 тысяч 
случаев парковки автомоби-
лей на тротуарах в зоне дей-
ствия запрещающего знака. 
Каждый нарушитель получил 
штраф в размере трех тысяч 
рублей. 
— Водители проигнорирова-
ли знак «Остановка запреще-
на», который распространяет-
ся не только на проезжую 
часть, но и на тротуар, обочи-
ну, трамвайные пути, велоси-
педную или пешеходную до-
рожки, — пояснили в Москов-
ской административной до-
рожной инспекции.
В пресс-службе МАДИ напом-
нили, что припаркованные на 
тротуарах машины преграж-
дают путь пешеходам, ограни-
чивают обзор — сложно уви-

деть знаки и светофоры, соз-
дают заторы и аварийные си-
туации.
Привели в инспекции и дру-
гие данные: за первые восемь 
месяцев текущего года в сто-
лице выявлено 58 тысяч слу-
чаев незаконной парковки на 
газонах. Несмотря на впечат-
ляющие цифры, этот показа-
тель на 12 процентов меньше 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. 
Говоря о распространенных 
нарушениях, в пресс-службе 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры сто-
лицы попросили автомобили-
стов быть внимательными 
и не парковаться на газонах, 
соблюдать все Правила до-
рожного движения.
— Мы следим за соблюдением 
правил парковки, — преду-
предил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возводятся новые современные объекты здравоохранения
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении со-
временных объектов здраво-
охранения в городе. 

По итогам восьми месяцев те-
кущего года столичная систе-
ма здравоохранения попол-
нилась 14 новыми медицин-
скими учреждениями. Их об-
щая площадь составила более 
133,6 тысячи квадратных ме-
тров. 
— В прошлом году за анало-
гичный период разрешитель-
ную документацию на ввод 
в эксплуатацию получили де-
сять объектов, занимающие 
65 тысяч «квадратов». Таким 
образом, по сравнению 
с 2022 годом, объем сданных 
сооружений увеличился 
вдвое, — привел данные Ан-
дрей Бочкарев. 
По словам заммэра, строи-
тельство новых и реконструк-
ция ранее возведенных объ-
ектов здравоохранения тра-

диционно является одним из 
приоритетных направлений 
градостроительной политики 
столицы. До конца года в рай-
оне Бирюлево Восточное за-
вершится строительство дет-
ской поликлиники на 320 по-
сещений в смену с травмпун-
ктом, а в Даниловском районе 
на территории бывшего заво-
да имени Лихачева продолжа-
ется возведение детско-взрос-
лой поликлиники с раздаточ-
ным пунктом детской кухни. 
— На сфере здравоохранения 
лежит большая ответствен-
ность, и для того, чтобы отве-
чать всем современным вызо-
вам, мы постоянно обновляем 
имеющуюся инфраструктуру. 
Первоочередная задача — 
создать условия, чтобы меди-
цинская помощь стала еще 
доступнее, — уточнил Андрей 
Бочкарев. 
В этом году объекты здравоох-
ранения сданы в 14 районах 
Москвы: на востоке — в Веш-
няках, Богородском, Измай-
лове и Метрогородке, на запа-
де — в Тропарево-Никулине 

и Солнцеве, на севере — 
в Молжаниновском, Ховрине 
и Дмитровском, на юго-запа-
де — в Обручевском и Южном 
Бутове, в центре — в Замо-
скворечье, на северо-запа-

де — в Строгине и в Новомо-
сковском административном 
округе — в Коммунарке. Это 
детские и взрослые поликли-
ники, больница с роддомом 
и подстанция скорой помощи. 

В конце лета в Восточном 
округе столицы открыли тре-
тий флагманский центр го-
родской больницы № 15 име-
ни Филатова, работающий по 
новому стандарту экстренной 

медицинской помощи. В но-
вом флагмане развернуто де-
вять операционных, включая 
уникальную гибридную, при-
емное отделение с зоной «три-
аж», диагностические блоки 
и ряд отделений. В числе уни-
кальных подразделений боль-
ницы — один из крупнейших 
в Москве региональных сосу-
дистых центров. В соответ-
ствии с принципами «цифро-
вого госпиталя» вся докумен-
тация в центре ведется в элек-
тронном виде. 
В числе открытых недавно — 
взрослые поликлиники, рас-
считанные на 750 посещений 
в смену, на улицах Игральной 
и Твардовского. Учреждения 
оснащены новейшей меди-
цинской техникой, позволяю-
щей осуществлять самые со-
временные виды диагности-
ки. Кроме того, более ком-
фортными и удобными стали 
зоны ожидания для пациен-
тов и комнаты отдыха меди-
цинских работников. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 сентября 2023 года. Врачи инфекционной больницы № 1 Анна Зуева, Алексей Самков 
и Кристина Новикова (слева направо) скоро будут работать в новых корпусах

Появилась 
дополнительная 
возможность 
экономить время 
на дорогу
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Правительство Москвы 
вместе с Министерством 
образования и Минцифры 
приступили к внедрению 
системы «Московской 
электронной школы» в ре-
гионах. Уже в 2023/24 
учебном году около 
18 миллионов учащих-
ся — это 17 процентов 
всех школьников стра-
ны — будут охвачены «Мо-
сковской электронной 
школой», получат самые 
современные технологии 
в образовании. Более 
30 регионов сегодня вы-
разили желание внедрять 
у себя эту систему.

справка
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Волшебные сказки 
для детей и взрослых
Вчера в столице завершился 
Чистопрудный fest. Трех-
дневный фестиваль объеди-
нил несколько культурных 
площадок столицы. 

Событие проходило в пятый 
раз, а темой его проведения 
выбрали сказки. Яркую и за-
поминающуюся программу 
фестиваля подготовили уч-
реждения культуры Цен-
трального административно-
го округа. 
— В течение трех дней в домах 
культуры, культурных цен-
трах и библиотеках центра 
Москвы для горожан всех воз-
растов проходили интересные 
и познавательные мероприя-
тия. Взрослые смогли позна-
комиться с историей москов-
ских улиц, переулков, старин-
ных усадеб и совершить мно-
жество открытий, — отметили 
в столичной мэрии. — Дети 
окунулись в волшебный мир 
сказок народов России. Они 
также побывали на осеннем 
празднике урожая, смастери-
ли пряничные домики и дру-
гие поделки.
Среди участников фестива-
ля — культурный центр «Но-
вослободский». Здесь все три 
дня детей и взрослых радова-
ли с помощью самого доступ-
ного и любимого многими 
волшебства — песен, танцев 
и игр. Каждому пришедше-
му — не важно, детям или 

взрослым — рассказывали, 
что у каждого народа есть 
сказки, которые учат добру, 
правилам безопасности, 
дружбе и храбрости.
— Познакомиться с традиция-
ми прошлого можно и через 
игру, — отметила артистка 
фольклорной студии «Верете-
но» Дарья Фандо.
Вместе с Полиной Нефедчен-
ковой они в минувшее воскре-
сенье устроили игры для де-
тей, посвященные Осенинам.
— Это древний праздник, ко-
торый восточные славяне от-
мечали в середине сентя-
бря. Он был посвящен завер-
шению работ по сбору уро-
жая, — пояснила Полина 
Нефедченкова.
В день Осенин было принято 
радоваться, петь, танцевать, 
провожать лето. Артистки 
в простой форме объяснили 
ребятам, как раньше сеяли 
и собирали лен, как завива-
ли капустку, как водили хоро-
воды и, конечно же, пели 
в честь тех, кто все лето тру-
дился в поле. 
Также в рамках фестиваля 
прошли экскурсии по истори-
ческим местам столицы, вече-
ра чтения сказок в библиоте-
ках, спектакли, познаватель-
ные лекции, выставки и даже 
показ мод. Мероприятия мог-
ли посетить все желающие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Электронное голосование 
перестало быть экспериментом
Дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ) из экспе-
римента всего за несколько 
лет стало одной из популяр-
ных городских цифровых ус-
луг, облегчающих жизнь мо-
сквичам. 

На прошедших выборах мэ-
ра Москвы проголосовали 
3,3 миллиона человек, из них 
2,7 миллиона предпочли дис-
танционное электронное го-
лосование. Эти цифры говорят 
о том, что из эксперименталь-
ного формата онлайн-голосо-
вание стало традиционным. 
— Москвичи используют все 
электронные сервисы, так 
они за полгода экономят до 
трех дней. Дистанционное 
электронное голосование — 
не исключение. У меня голо-
сование заняло меньше мину-
ты. Понятно, что есть некие 
традиции — пойти на участок 
и выбрать своего кандидата. 
Их нельзя терять. Но для мо-
лодежи, занятых людей, тех, 
кто находится на даче, ДЭГ — 
это выход, — отмечает член 
Общественной палаты Мо-
сквы Руслан Губайдуллин. 
Несмотря на то, что «бумаж-
ное» голосование выбрали 
всего около 600 тысяч избира-
телей, пока еще нельзя одно-
значно сказать, что дистанци-
онное голосование — это ос-
новная форма. Многие изби-
ратели воспользовались 
системой ДЭГ, но на участ-
ках — с помощью термина-
лов, впервые установленных 
в этом году. При этом, по ста-
тистике, каждый второй из-
биратель на участке отка-
зывался от бумажного бюл-
летеня в пользу терминала 
электронного голосования. 
Депутат Мосгордумы Людми-
ла Гусева как раз проголосо-
вала с помощью терминала. 
— Думаю, что это очень удоб-
ная форма голосования, до-
статочно взять паспорт, уже 
сканируются все данные. За 
полминуты можно проголо-
совать, — сказала Людмила 
Гусева. 
При появлении электронного 
голосования слышалось мно-
го критики. Некоторые поли-

тические силы даже строили 
свои предвыборные страте-
гии на отрицании новой фор-
мы голосования. В этом году 
ни один из кандидатов против 
ДЭГ не протестовал, потому 
что это бессмысленно: ли-
шить избирателей данного 
способа голосования — сегод-
ня это вызовет как минимум 
недовольство. 
Москвичи быстрее всех при-
няли новшество. Многие экс-
перты объясняют это тем, что 
в столице уже не первый год 
развиваются цифровые сер-
висы. Причем речь идет не 
только о бизнесе, о приложе-
ниях доставки, мобильном 
банкинге, но и о цифровых 
городских услугах, которых 
с каждым годом становится 
все больше. 
С помощью городских различ-
ных сервисов москвичи реша-
ют более двух миллионов бы-
товых задач, общее число об-
ращений уже превысило 
3,3 миллиарда. И за каждой 
услугой стоит масштабная 
цифровая инфраструктура го-
рода. Теперь одной из таких 
удобных услуг является и дис-
танционное электронное го-
лосование. 
Городские цифровые реше-
ния более 70 раз станови-
лись победителями и призе-
рами престижных междуна-
родных премий. Столичные 
ИT-компании, которых в го-
роде зарегистрировано свы-
ше 52 тысяч, обеспечивают 
более половины выручки на 
отечественном рынке. 
— За пять лет финансовую 
поддержку со стороны города 
получило больше 1,5 тысячи 
ИT-компаний. Им одобрили 
гранты и субсидии на 824 мил-
лиона рублей. С помощью 
льготных кредитов отрасле-
вой бизнес привлек еще около 
8 миллиардов рублей, — ска-
зала заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. 
За последние пять лет Москва 
реализовала более 500 цифро-
вых проектов в различных 
сферах, и все они делают 
жизнь горожан комфортнее. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Информативные указатели 
улучшают навигацию по городу

Открыли еще один бесплатный 
прогулочный речной маршрут

Более 2000 новых домовых 
указателей установили в Мо-
скве с начала года, сообщил 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Единую систему навигации 
создают в Москве с 2014 года. 
— В этом году установили бо-
лее 2000 новых домовых 
и свыше 870 городских указа-
телей, более 3000 информа-
ционных полей, — говорит 
Петр Бирюков. 
Навигационные элементы, 
которые устанавливают в го-
роде, соответствуют единому 
стандарту — это синие та-
блички с белыми буква-
ми. Текст на них хорошо чи-
тается. А их внешний вид ор-
ганично встраивается в ар-
хитектурное пространство 
улиц. 
Петр Бирюков подчеркнул, 
что единая система навига-
ции помогает москвичам и го-
стям столицы быстро нахо-
дить дорогу к ближайшей 
станции метро, Московского 
центрального кольца или Мо-

сковских центральных диаме-
тров, к больницам, театрам, 
школам и другим социально 
значимым объектам. 
— Продолжаем реализацию 
проекта военно-патриотиче-
ской навигации, в рамках ко-
торого указатели с QR-кода -
ми устанавливаем к домам, 
где жили герои Великой Оте-
чественной войны и памят-
ным местам военных лет, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы. 
С начала года в столице поя-
вилось свыше 80 таких указа-
телей. Если навести камеру 
телефона на QR-код и перейти 
по ссылке, на тематическом 
сайте можно прочитать опи-
сание памятника и посмо-
треть кратчайший маршрут 
к нему. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
напомнили, что в общей слож-
ности в столице установлено 
более 13 тысяч новых город-
ских и более 99 тысяч домо-
вых указателей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице появился еще 
один бесплатный прогулоч-
ный маршрут по Москве-ре-
ке, он стал 11-м по счету. 
В субботу его опробовали 
первые пассажиры. 

С 16 сентября теплоходы стали 
отправляться от причала Пе-
чатники. Они следуют с оста-
новками у причала Кленовый 
Бульвар и возле Южного реч-
ного вокзала до Автозаводско-
го моста, а затем возвращают-
ся обратно.
— Каждые полчаса с 10 до 
22 часов по маршруту курси-
рует четыре теплохода типа 
кабриолет — ярких, неболь-
ших и уютных, с открываю-
щейся стеклянной крышей. 
Впервые они начали ходить 
по Москве-реке в 2019 году, — 
рассказали в столичном Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры.
В ведомстве добавили, что со-
вместно со столичными судо-

ходными компаниями город 
стандартизировал работу про-
гулочного транспорта. Приве-
дены в порядок причалы, орга-
низованы новые маршруты, 
а также обновлен сервис по-
купки билетов. Чтобы поддер-
живать порядок на аквато-
рии, созданы новые служ-
бы Центра организации до-
рожного движения: речной 
ситуационный центр, водный 
патруль, береговые службы 
и служба по работе с пассажи-
рами на причалах.
— В приложение «Москов-
ский транспорт» добавлены 
новые функции, среди кото-
рых поиск причалов, отсле-
живание судов, расписание 
и покупка билетов. Это сдела-
ло речные перевозки такими 
же безопасными, простыми 
и комфортными, как и поезд-
ки в городском транспорте, — 
отметили в пресс-службе де-
партамента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Осенний велофестиваль удивил 
необычным форматом

Велофестиваль в этом году 
провели в новом формате — 
на этот раз без велозаезда. За-
то можно было присоединить-
ся к тематическому квесту, 
конкурсу, соревнованиям на 
тренажерах, покататься на ве-
лоаттракционах. Своими вы-
ступлениями радовали при-
глашенные музыканты. 
Многие москвичи участвуют 
в ежегодных велозаездах с са-
мого первого велофестиваля. 
Для них такие велопраздни-
ки — уже часть жизни. 
Надежда и Юрий Хлевные 
с дочкой Яной как раз из таких 
постоянных участников. Не-
смотря на то, что в этом году 
на велофестиваль можно бы-
ло приходить без велосипеда, 
семья их все же взяла. Причем 
три одинаковых. Выглядело 
это очень эффектно. 
— У нас спортивные шоссей-
ные велосипеды, — описыва-
ет свой транспорт Надеж-
да. — Мы часто катаемся на 
большие расстояния. Напри-
мер, доезжаем до Сергиева 
Посада. 
Надежда и Юрий приняли уча-
стие в фестивальном квесте: 
нужно было выполнять зада-
ния, заполнить кроссворд 
и отгадать ключевое слово. 
— Мы прошли его раньше 
всех, — с гордостью говорит 
Надежда. 

Кстати, она пришла не только 
с семьей, но и с парой десят-
ков старшеклассников — На-
дежда работает учителем 
в школе № 2100. 
Почти в каждом велофестива-
ле принимал участие и Миха-
ил Аристархов, велосипед ко-
торого легко узнать по укра-
шающим его российскому 
и столичному флагам. А на 
форме Михаила, у сердца, на-
рисован сражающий змея Ге-
оргий Победоносец. Себя Ми-
хаил называет велопатриотом.
— Я люблю ездить на велоси-
педе. Особенно ночью. Слож-
но это объяснить, но внутри 
всегда такое ощущение, что 
это пусть и не очень быстрый, 

но полет. Выезжаю практиче-
ски каждую неделю. Регуляр-
но катаюсь на ВДНХ, в Бота-
ническом саду, — делится Ми-
хаил. — Моему велосипеду 
лет 13–14. Купил его в супер-
маркете за 3000 рублей. До 
сих пор мне служит, хотя поч-
ти все детали я уже поменял. 
Участница велофестиваля 
Юлия Серебренникова при-
ехала с твердым намерением 
победить в конкурсе костю-
мов и выиграть велосипед. 
Для этого она облачилась 
в форму жокея. Образ проду-
мала до мелочей. Даже кнут 
наездника с собой захватила, 
хотя железного коня с его по-
мощью не ускоришь. 

— Я не занимаюсь конным 
спортом, мне просто нравится 
участвовать в таких конкур-
сах. Велосипед мне действи-
тельно очень нужен. Мой, 
к сожалению, украли. А этот 
взяла у друга, — рассказала 
Юлия.
Она участвовала во всех мо-
сковских велофестивалях, не-
смотря на то, что живет в го-
роде Раменское. 
— Многие думают, что из Под-
московья приехать в столицу 
с велосипедом сложно. Но 
у нас ведь есть диаметры. Са-
дитесь на электричку — и все 
столичные парки, все дороги 
и веломаршруты ваши. Было 
бы желание. 

А в воскресенье в столице со-
стоялся праздник бегунов — 
Московский марафон. Забег 
стал рекордным по числу 
участников: на дистанции 
в 10 и 42,2 километра вышли 
около 30 тысяч человек. 
Легкоатлет Владимир Ники-
тин установил рекорд страны 
и Московского марафона в за-
беге на 10 километров, пре-
одолев дистанцию за 28 ми-
нут и 1 секунду. На дистанции 
42,2 километра победителем 
стал Дмитрий Неделин с ре-
зультатом 2 часа 14 минут 
и 1 секунда.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
edit@vm.ru

ФИЛИПП КОНЮХОВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов поручил повы-
шать популярность велодви-
жения в столице. Поездки 
на велосипедах помогают под-
держивать здоровый образ 
жизни, не вредят экологии. 
Каждый год мы проводим ме-
роприятия в поддержку этого 
вида транспорта, делаем все, 
чтобы в них принимало участие 
как можно больше людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу на Се-
верном речном 
вокзале состоял-
ся Осенний ве-
лофестиваль, 
а в воскресенье 
прошел Москов-
ский марафон, 
собравший 
рекордное коли-
чество участ-
ников. 

событие

16 сентября 13:47 Надежда и Юрий Хлевные с дочкой Яной участвуют в каждом городском велофестивале. Вот и в этот раз они приехали на Северный речной вокзал 
в полной спортивной экипировке. Покатались по парку и приняли участие в фестивальном квесте, который прошли быстрее всех

Площадку создавали с учетом 
советов спортсменов

В районе Бибирево состоя-
лось открытие современной 
скейт-площадки на Белозер-
ской улице. «ВМ» отправи-
лась посмотреть на новое 
спортивное пространство 
и узнала, как его оценили 
местные жители. 

Скейт-площадка была скон-
струирована и обустроена со-
вместно с профессиональны-
ми скейтбордистами, кото-
рые консультировали префек-
туру Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) и подрядчиков. Поэто-
му все элементы на ней отлич-
но приспособлены для выпол-
нения как профессиональ-
ных, так и любительских трю-
ков. С самого открытия там 
стали собираться поклонники 
экстремальных видов спорта 
самых разных возрастов — от 
школьников до уже взрослых 
спортсменов.
— Я занимаюсь скейтбордин-
гом уже 16 лет. Начинал еще 
со школьной скамьи. Жаль, 
что в мое время не было таких 
крутых площадок, приходи-
лось тренироваться без такой 
инфраструктуры, — отметил 
местный житель Александр 

Сапрыкин. — Здорово, что со-
временные подростки смогут 
оттачивать свои навыки на 
удобных спортивных соору-
жениях. 
На площадке действительно 
есть самые разнообразные 
конструкции для тренировок 
скейтеров — боул, фанбокс, 
кикер-книжка и другие. Обо-
рудована и игровая зона для 
любителей стритбола. Так что 
пространство подходит не 
только скейтерам, но и тем, 

кто катается на самокатах или 
играет в мяч.
Недавно обновленному спор-
тивному сооружению радова-
лись и жители соседнего рай-
она Свиблово. Здесь после 
реконструкции открылся ста-
дион. На нем обновили фут-
больное поле, сделали не-
сколько зон под навесом, что-
бы не мешала непогода.
— Общественные простран-
ства стремительно меняются. 
Сейчас в разных районах по-
является все больше и больше 
достойных спортивных объ-
ектов, которые не ограничи-
ваются несколькими трена-
жерами и хоккейными «ко-
робками». Есть столы для 
пинг-понга, игры в шахматы, 
воркаут-зоны, — отметил пре-
фект СВАО Алексей Беляев.
Кстати, в Северо-Восточном 
округе в этом сезоне появи-
лась еще одна площадка для 
занятий экстремальными ви-
дами спорта — огромный 
дерт-парк на Яузе. Площадка 
сформирована из разных кар-
касных подиумов и трампли-
нов, а трасса поделена на не-
сколько уровней сложности.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Всего на этот год в СВАО 
запланировано строи-
тельство 14 новых спор-
тивных объектов. Округ 
стал рекордсменом по ко-
личеству таких про-
странств в Москве. Их об-
щая площадь составляет 
93 тысячи квадратных ме-
тров. Прежде всего это 
физкультурно-оздорови-
тельные комплексы. 
Часть объектов появится 
на месте бывших депрес-
сивных промзон.

кстати

комментарии 
экспертов

ПЕТР ЛИДОВ
ДИРЕКТОР 
ПО КОММУНИКАЦИЯМ И СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
АГЕНТСТВА РОССИЯ СЕГОДНЯ 

Меня, честно скажу, по-
разило онлайн-голосо-
вание. Я говорил со мно-
гими своими знакомы-
ми, друзьями. Все, кто 
в другой ситуации голо-
совать бы не стал, голо-
совали онлайн. Вот эта 
система потрясающе 
удобна. Я сделал это 
с телефона, находясь 
чуть ли не за рулем. 

АЛЕКСАНДР КАЛИНИН
ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА 
ОПОРА РОССИИ 

Мы идем в цифровой 
век. Особенно новое по-
коление, которое растет. 
Они с детства с гаджета-
ми. Дистанционное 
электронное голосова-
ние — это быстро, демо-
кратично и очень удоб-
но. Ты столько времени 
экономишь! 

ВЛАДИМИР ЗОРИН
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
АССАМБЛЕИ НАРОДОВ РОССИИ 

Будущее будет скло-
няться к современной 
форме, но я думаю, что 
и не исчезнут сразу тра-
диционные формы голо-
сования. Каждая форма 
коммуникации будет су-
ществовать, но есть ме-
гатренд, есть перспекти-
ва. Она будет идти 
в пользу новейшей фор-
мы коммуникации и об-
щения. В том числе го-
лосование. Право выбо-
ра гражданина своей по-
зиции, своего места, 
своего развития, формы 
развития — это хороший 
стимул для укрепления 
единства общества.
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16 сентября 17:37 Префект Северо-Восточного административного округа Москвы Алексей 
Беляев посетил новое спортивное пространство в районе Бибирево
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Вчера 12:07 Артистка фольклорной студии «Веретено» 
Полина Нефедченкова сыграла для детей на балалайке
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Студенты техникума 
шьют балаклавы и термобелье

Директор Старобешевского 
многопрофильного технику-
ма Инна Николаева рассказы-
вает, что студенты и сотруд-
ники учебного заведения уже 
несколько лет оказывают по-
мощь нашим защитникам, 
причем в разных направлени-
ях, поскольку здесь обучаются 
будущие мастера самого раз-
ного профиля: это и портные, 
и парикмахеры, и многие дру-
гие специальности. 
— Например, наши студенты 
делают бесплатные стрижки 
военнослужащим, а наши ру-
кодельницы шьют теплые но-
ски, перчатки и шарфы, — 
рассказывает Инна Вячесла-
вовна. — Портные же оказы-
вают помощь по ремонту 
военной формы и пошиву 
чехлов на каски и балаклав.
Со слов директора, первую 
партию помощи ребята сши-
ли для мобилизованных сту-
дентов-сокурсников. 
— Таких в нашем техникуме 
было 18 человек, — рассказы-
вает Инна Николаева. — По-
том мы расширили размер-
ный ряд до 58-го размера и на-
чали шить балаклавы и те-
плые носки для взрослых.
А когда объявили о начале 
всероссийской акции, то ее, 
конечно, не раздумывая под-

хватили педагоги и студен-
ты всех направлений подго-
товки.
— Мы обсуждали, монитори-
ли информацию, что лучше 
делать для фронта, но вскоре 
пришли к выводу, что с при-
ближающимся наступлением 
холодов шить лучше теплые 
вещи, а именно термобе-
лье, — продолжает директор 
техникума.
При этом наряду с пошивом 
студенты собирали посылки 
с продуктами, домашнюю 
консервацию и выпечку, как 
весточку из дома. Подарки 
передавались из рук в руки 
представителям войсковой 
части. 

Вместе с такими теплыми по-
сылками студенты всегда от-
правляли письма с искренни-
ми, добрыми, написанными 
от души и всего сердца слова-
ми поддержки. Делали рисун-
ки и открытки с пожеланиями 
хорошей службы и скорейше-
го возвращения домой. 
— Мы сообща пришли к выво-
ду, что солдаты должны знать, 
что их поддерживают и ждут 
с победой, что в них верят, что 
за ними есть надежный тыл — 
это мы, — рассказывает Нико-
лаева. — Сейчас мы продол-
жаем свое участие в акции. 
Педагоги и студенты второго 
и третьего курсов, которые 
имеют опыт в пошиве изде-

лий, активно обучают и под-
ключают к процессу наших 
первокурсников.
Но руководитель колледжа 
отмечает, что ее подопечные 
не единственные, кто оказы-
вает помощь фронту. В проек-
те по поддержке наших сол-
дат принимают участие все 
учебные заведения среднего 
профессионального образо-
вания Донецкой Народной 
Республики.
— Акцию единогласно под-
держали все педагоги и уча-
щиеся ДНР для того, чтобы 
наши защитники ни минуты 
не сомневались, что мы всегда 
рядом,— утверждает Инна 
Николаева.

А ветеран боевых действий, во-
енный эксперт, участник бое-
вых действий, полковник в от-
ставке Игорь Витюк рассказы-
вает, что поддержка молоде-
жью участников спецоперации 
очень важна для военных.
— И не столько в материаль-
ном плане, сколько в мораль-
ном, — считает Игорь Ви-
тюк. — Ведь письма и открыт-
ки солдатам поднимают бое-
вой дух. В трудные минуты 
русский народ всегда объеди-
нялся и поддерживал нашу 
армию. И лозунг «Все для 
фронта, все для победы!» был 
рожден из сердца.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
У нас прекрасная молодежь, 
которая настроена патриотич-
но и оказывает помощь 
не по указке сверху, а по своей 
инициативе. Знаю, что летом 
молодежь Донбасса записы-
валась в стройотряды, чтобы 
восстанавливать разрушен-
ные дома в Мариуполе. 
Да и московские парни и де-
вушки тоже регулярно выез-
жают на Донбасс и участвуют 
в строительных бригадах. Это 
говорит о том, что молодежь 
поддерживает армию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Старобешев-
ском многопро-
фильном техни-
куме Донецкой 
Народной Рес-
публики в ходе 
Всероссий-
ской акции 
«МЫВМЕС ТЕ» 
начали пошив 
термобелья 
и балаклав 
для военных.

доброе дело

Спецслужбы ликвидировали канал передачи 
американцам изделий для ракетной техники

Представители органов власти, социологи 
и политологи изучают культуру отмены

Тверской областной суд вы-
нес приговор фигуранту дела 
о контрабанде запчастей 
для ракет в Соединенные 
Штаты Америки (США). 
Об этом сообщили в Центре 
общественных связей (ЦОС) 
ФСБ РФ.

Как отметили в ведомстве, 
гражданина РФ Сергея Каба-
нова приговорили к 12,5 года 
лишения свободы в колонии 
строгого режима. Кабанова 
осудили по статье о госиз-
мене. 
— Подозреваемый по статье 
275 Уголовного кодекса РФ 
организовал по заданию аме-
риканских спецслужб неза-
конный канал поставки 
в США российских изделий 
военного назначения, — го-
ворится в сообщении, опу-
бликованном ЦОС ФСБ Рос-
сии. — В ходе расследования 

сотрудниками спецслужб бы-
ло установлено, что преступ-
ник отправлял изделия, при-
меняемые в ракетной техни-
ке Вооруженных сил России, 
для американской фирмы 
Victory Procurement Services, 
подконтрольной министер-
ству обороны США. Он пере-
возил технику транзитом че-
рез Латвию. 
Представители ведомства до-
бавили, что канал передачи 
противнику комплектующих 
российских зенитно-ракет-
ных комплексов и радиолока-
ционного вооружения был 
устранен.
При этом уголовное дело 
о гос измене со стороны Сер-
гея Кабанова рассматрива-
лось с 2021 года. Тогда Лефор-
товский суд Москвы отправил 
подозреваемого по 275-й ста-
тье УК РФ в СИЗО.
Кроме того, заместитель 
председателя Союза юристов 
Москвы, доктор юридических 
наук Александр Толмачев счи-

тает, что осужденный, скорее 
всего, не смог бы все органи-
зовать в одиночку.
— Контрабанду такого высо-
кого уровня сложно осуще-
ствить даже самому талантли-
вому преступнику. На мой 
взгляд, скорее всего, мы име-
ем дело с коррупцией, — от-
метил Александр Толмачев. — 
Меня очень интересует то, как 
же осужденный сумел это сде-
лать. Учитывая, что амери-
канцы особо не ориентируют-
ся на наши технологии, ни 
частные компании, ни круп-
нейшая корпорация НАСА, 
которая строит космические 
шаттлы и ракеты. Однако при 
этом я испытываю искрен-
нюю гордость за отечествен-
ных инженеров и ученых, так 
как у нас есть технологии и де-
тали, которые интересны 
компаниям и производите-
лям из Соединенных Штатов 
Америки. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

На международной конфе-
ренции в Общественной па-
лате РФ обсудили доклад 
«Современная русофобия: 
«культура отмены» как тота-
литарный культ».

В работе конференции приня-
ли участие представители ор-
ганов законодательной и ис-
полнительной власти, члены 
Общественной палаты РФ, 
представители МИД России, 
Минпросвещения, а также по-
литологи и социологи. Пред-
метом обсуждения стал фено-
мен современной русофобии 
в странах Запада, воплощаю-
щийся в жизнь технологиями 
«культуры отмены».
— Это не отмена культуры, 
это — антикультура. Это же-
лание стереть весь цивилиза-
ционный опыт человечества. 
И это приход или попытка 
привести антикультуру — 
ту среду, в которой находится 
все, что было накоплено чело-
вечеством в качестве не про-

сто позитивного опыта, а в ка-
честве опыта деления на до-
бро и зло, хотят заменить то-
тальным разрушением и сме-
ной любых ориентиров, — за-
явила официальный предста-
витель МИД России Мария 
Захарова.
Заместитель председателя ко-
миссии по общественной экс-
пертизе законопроектов 
и иных нормативных актов 
Общественной палаты РФ 
Александр Асафов считает, 
что тема «отмены России» яв-
ляется главной для западной 
политической повестки.
— Отработав «культуру отме-
ны» как инструмент социаль-
ной обструкции, стирания 
человека из общества, было 
решено использовать этот ин-
струмент для политических 
целей и задач — так же сти-
рать из мировой культуры 
и истории экономических 
и цивилизационных конку-
рентов, — отметил Александр 
Асафов. — В этом смысле ло-

гично, что «культура отмены» 
тесно связана с пересмотром 
итогов Второй мировой вой-
ны и реабилитацией нацизма 
на Западе.
Участники конференции по-
считали, что представленный 
доклад является чрезвычайно 
важным историческим доку-
ментом.
Александр Асафов пояснил, 
что доклад, посвященный ру-
софобии, будет распростра-
няться в дальнейшем, напри-
мер, в посольствах. Работа по 
этой проблематике будет про-
должена. Общественная пала-
та будет собирать факты о ру-
софобии и оповещать между-
народные сообщества о них.
При этом цели разработать 
конкретную методику или 
план по борьбе с русофобией 
Общественная палата перед 
собой не ставила. «Наша зада-
ча просветительская», — объ-
яснил он.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

11 сентября 2023 года. Студентки Старобешевского многопрофильного колледжа Юлия Чемерис (справа, на переднем плане) и Валерия Кушнаренко в ходе 
Всероссийской акции «МЫВМЕСТЕ» изготавливают термобелье и балаклавы для участников специальной военной операции

Мастерски справился 
с задачей
Водитель бронетанкового 
ремонтного отделения сер-
жант Валентин Гусев (1) 
восстанавливал повреж-
денную во время боев тех-
нику Российской армии. 
Ремонтом он занимался как 
на сборном пункте повреж-
денных машин (СППМ) 
в стационарных условиях, 
так и часто в составе выезд-
ных бригад на передовой, 
чтобы восстановить техни-
ку прямо на поле боя и пе-
реломить ход атаки. Работа 
в таких условиях требует 
большого профессиона-
лизма, так как ремонт про-
водится под постоянными 
обстрелами. Но благодаря 
мастерству Валентин Гусев 
оперативно производил 
замену узлов и агрегатов 
в автомобильной технике 
и на машинах на гусенич-
ном ходу. Только непосред-
ственно на линии боевого 
соприкосновения в составе 
выездной бригады он вме-
сте с товарищами произвел 
более 20 тяжелых ремон-
тов агрегатов. Кроме того, 
Гусев также обучает моло-
дых специалистов и пока-
зывает им, как правильно 
ремонтировать военную 
технику, подсказывает но-
вые методы ремонта и де-
лится опытом с молодыми 
сослуживцами.

Спас товарищей 
и захватил 
опорный пункт
Гвардии старшина Влади-
мир Сигонин (2) в составе 
группы военнослужащих 
выполнял задание по штур-
му опорного пункта украин-
ских боевиков. Когда 
он в составе подразделения 
продвигался к позициям 
противника, то попал под 
минометный огонь, кото-
рый боевики киевского ре-
жима корректировали 
с беспилотного летательно-
го аппарата. Владимир Си-
гонин оперативно оценил 

обстановку и применил пе-
реносной комплекс радио-
электронной борьбы, кото-
рым подавил каналы управ-
ления и передачи данных 
вражеского беспилотного 
авиационного комплекса. 
Это помогло лишить про-
тивника возможности кор-
ректировать огонь с помо-
щью дронов. После того 
как группа выбралась из-
под обстрела, Владимир 
оказал первую медицин-
скую помощь троим ране-
ным военнослужащим. По-
сле этого гвардии старшина 
вместе с другими бойцами 
продолжил продвижение 
и захватил опорный пункт 
противника. Таким обра-
зом, благодаря грамотным 
и решительным действиям 
Владимира Сигонина была 
не только подавлена работа 
украинских беспилотников, 
что способствовало выпол-
нению задачи по захвату 
опорного пункта, но и спа-
сены российские военно-
служащие, которым опера-
тивно оказали помощь.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Школьникам Донбасса 
будет комфортнее учиться

Акция «Соберем ребенка 
в школу» подходит к своему 
завершению. Москвичи мо-
гут передать вещи нуждаю-
щимся школьникам новых 
территорий до 30 сентября.

За весь период мероприятий 
по сбору гуманитарной помо-
щи волонтеры организации 
«Москва помогает» приняли 
и продолжают собирать мно-
жество школьных товаров 
для детей из новых регионов 
России. Например, участники 
акции «Соберем ребенка 
в школу» уже в первую смену 
14 сентября получили три ко-
робки канцелярских товаров 
и других школьных принад-
лежностей.
— Мы помогаем детям Дон-
басса собрать полный школь-
ный комплект к началу учеб-
ного года, получить желанные 
вещи для их творчества и хоб-
би, — поделилась волонтер 
штаба по сбору гуманитарной 
помощи «Москва помогает» 
Екатерина Полежаева. 
Она отметила, что на террито-
рии столицы открыто 15 пун-
ктов в рамках акции «Соберем 
ребенка в школу». Туда каж-
дый неравнодушный москвич 

может принести все школь-
ные принадлежности. Одна-
ко волонтеры прини мают 
только новые товары и вещи. 
Всю канцелярию стоит при-
носить в неразвернутых упа-
ковках, а школьную и спор-
тивную форму — вместе 
с бирками. 
— Наша акция очень нужная 
и важная. Мы помогаем детям 

освобожденных территорий 
собраться и пойти с хорошим 
настроением в новый учеб-
ный год, — рассказала тимли-
дер волонтеров штаба по сбо-
ру гуманитарной помощи 
«Москва помогает» Марина 
Павлова. — При этом москви-
чи с удовольствием приносят 
новые и красивые вещи для 
нуждающихся школьников 
новых территорий. 
Помимо акции «Соберем ре-
бенка в школу», волонтеры 
«Москва помогает» принима-
ют и другие вещи для жителей 
освобожденных территорий 
России. Всего было собрано 
более 3 миллионов товаров. 
При этом нуждающимся де-
тям Донбасса уже передали 
свыше 1218 тонн гуманитар-
ного груза. 
— Для меня большая честь — 
помогать нуждающимся дет-
кам, поэтому я буду продол-
жать это дело и в будущем, — 
поделилась москвичка Тамара 
Донцкова. — На данный мо-
мент я уже в третий раз при-
ношу волонтерам гуманитар-
ной акции книги, детское пи-
тание и новую одежду. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru 

14 сентября 11:56 Волонтеры Екатерина Полежаева и Татьяна Зыкова принимают 
гуманитарный груз от москвички Тамары Донцковой

новости спецоперации

Боевики киевского режима обстреляли село 
Белгородчины
Вооруженные силы Украины (ВСУ) дважды обстреляли 
село Старый Хутор Валуйского городского округа Белго-
родской области. Во время атаки никто из людей не по-
страдал, на месте работают оперативные службы.
— После подворового обхода повреждения выявлены 
в двух частных домовладениях: выбиты окна, посечен за-
бор и нарушено электроснабжение одного из домов, 
а также разрушен гараж, — сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков.
■
Отразили атаки националистов
Российские военнослужащие отразили не менее четырех 
попыток ВСУ провести разведку российских позиций 
в Донецкой Народной Республике на Краснолиманском 
направлении, в районе населенных пунктов Новоегоров-
ка, Терны, Ямполь и Серебрянского лесничества. 
— Противник пытался прощупать нашу оборону, но успеха 
не имел, был отброшен на исходные позиции, — сообщил 
врио главы ДНР Денис Пушилин. — Тем не менее фиксиру-
ем, что противник на данном направлении уже имеет воз-
можности привлечения резервов со стороны Краматорска, 
Славянска в сравнении с Купянским направлением. 
Пушилин уточнил, что бойцы держат ситуацию под кон-
тролем.
■
Ликвидировали пункт управления беспилотниками
Вооруженные силы России на Херсонском направлении 
за сутки уничтожили до 20 украинских военнослужащих, 
боевую бронированную машину, два автомобиля, а также 
пункт управления беспилотными летательными аппарата-
ми в районе населенного пункта Днепровское.
■
Уничтожили цеха бронетанкового завода
В пресс-службе Министерства обороны сообщили, 
что российской авиацией, ракетными войсками и артил-
лерией нанесено поражение живой силе и военной техни-
ке противника в 114 районах. А в Харькове ракетным уда-
ром поражены производственные цеха Харьковского бро-
нетанкового завода, где осуществлялись ремонт и восста-
новление бронетехники украинских войск.
■
В Подмосковье сбили летательный аппарат
Вчера в 01:40 силами ПВО уничтожен БПЛА над террито-
рией городского округа Истра, направлявшийся в сторону 
Москвы. Вскоре в районе Новорижского шоссе были най-
дены элементы сбитого беспилотника. 
— При падении элементы БПЛА нанесли незначительные 
повреждения забору близлежащего частного дома. 
Пострадавших нет, — сообщила глава муниципалитета 
Татьяна Витушева. — Все найденные части летательного 
аппарата направлены на экспертизу. В настоящее время 
устанавливается вероятность наличия взрывоопасных 
элементов, которые мог нести на себе сбитый БПЛА.
■
Взяли в плен украинских солдат
Наши военные взяли в плен вооруженную группу боеви-
ков. Бойцы ВСУ все чаще стали сдаваться в плен.
— Недавно один из областных военкомов на подкон-
трольной Киеву территории рассказал, что из мобилизо-
ванных прошлой осенью в строю осталось 10 процентов. 
Остальные просто послужили пушечным мясом, — сооб-
щил врио губернатора Херсонской области Владимир 
Сальдо.

громкое дело
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«Москва помогает» про-
водит акцию «Соберем 
ребенка в школу» уже 
в третий раз. Так, напри-
мер, в прошлом году рос-
сийским волонтерам уда-
лось собрать и передать 
более 289 тысяч единиц 
канцелярских товаров, 
которые помогли детям 
освобожденных террито-
рий чувствовать себя ком-
фортно в учебном году. 
При этом участниками ме-
роприятий по сбору гум-
помощи стали около 
150 столичных органи-
заций.
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Стажер-исследователь 
Яна Валиева в белом ла-
бораторном халате бе-
рет фрагмент ткани 

лимфоузла, предварительно 
обработанный в флюорес-
центном красителе, и поме-
щает его на предметное стек-
ло микроскопа. 
Свет в лаборатории гаснет, на 
экране компьютера отобра-
жается искомый лимфоузел: 
яркие синие и оранжевые ша-
рики на фиолетовом фоне. 
Яна настраивает резкость 
объектива, чтобы обеспечить 
передачу максимально отчет-
ливого изображения на мо-
нитор.
— С помощью микроскопии 
с использованием флюорес-
центной окраски мы ищем 
больные опухолевые клетки 
в лимфоузлах. Это метод — 
биофотоника, он позволяет 
без длительной предваритель-
ной обработки тканей полу-
чить информативное изобра-
жение, — рассказывает иссле-
дователь. 
Валиева демонстрирует сту-
дентам, пришедшим на экс-
курсию в лабораторию циф-
рового микроскопического 
анализа, как работает метод 
биофотоники.

— В перспективе такой метод 
экспресс-диагностики помо-
жет быстрее выявлять зара-
женные лимфоузлы, за не-
сколько минут, а не за неде-
лю, — подчеркивает Яна Ва-
лиева. — Лаборатория также 

раз ра  батывает анализ изо-
бражения с помощью искус-
ственного интеллекта, чтобы 
он распознавал и подсвечи-
вал патологию, обращая на 
это внимание врача.
— Мы занимаемся разработ-
кой виртуальных цифровых 
рабочих пространств, чтобы 
врачу помогал виртуальный 
ассистент, — объясняет руко-
водитель лаборатории цифро-
вого мик  ро скопи чес кого ана-
лиза Алексей Файзуллин. — 
Искусственный интеллект по-
могает автоматизировать 
определенные задачи. А это 
значит, что у врача будет боль-
ше времени проанализиро-

вать что-то другое у того же 
самого пациента. То есть об-
следование будет более широ-
ким и комплексным.  
Оба метода находятся пока 
только на стадии прототипа, 
и научной команде 
еще предстоит дока-
зать его точность 
и достоверность. 
В случае успеха раз-
работки будут вне-
дрены в клиники. 
Цель лаборато-
рии — разрабаты-
вать раннюю диа-
гностику нарушений и разви-
тие патологических процессов 
в пищевой ткани. Это позво-

лит  начинать терапию без 
применения радикальных ме-
тодов вроде операций.
Всего «передовых лаборато-
рий» в Сеченовском универси-
тете — пять, по различным на-

правлениям биоме-
дицины: молекуляр-
ной фармакологии, 
клинической био-
фотоники, молеку-
лярной вирусоло-
гии, управляемых 
бионических си-
стем и лаборатория 
цифрового микро-

скопического анализа. Они 
сфокусированы на решениях 
конкретных  задач в клиниче-

ских практиках. Сотрудники 
выдают решения, которые 
сначала становятся основой 
для научных публикаций, но 
в дальнейшем, по словам Фай-
зуллина, эти наработки долж-
ны привести к конкретным 
продуктами, востребованным 
на рынке медицинских изде-
лий и препаратов.
— Лаборатории ищут более 
эффективные способы ре-
шить медицинские задачи,  — 
говорит ученый. — Решения 
могут уже существовать, но 
быть не оптимальными.
Например, сейчас пациенту 
трансплантируют собствен-
ные ткани, а это довольно бо-
лезненная процедура. 
— Было бы здорово, не теряя 
собственные ткани, восстано-
вить утраченные, — отмечает 
Файзуллин.
К проектам «передовых лабо-
раторий» студенты Сеченов-
ского университета могут 
присоединиться начиная 
с первого курса. Через практи-
ческие навыки ребята пой-
мут, как работать с прибора-
ми, формулировать гипотезы 
и проверять их в ходе своей 
научной деятельности.
— Студенты часто приходят 
в науку, считая, что нужно из-
менять мир к лучшему, — го-
ворит Яна Валиева. — Но 
нужно сначала познать нау-
ку. Понять, как планировать 
и выстраивать эксперимент, 
как сотрудничать с колле-
гами, как писать научные 
статьи. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@edupressa.ru

ПЕТР ТИМАШЕВ
ДИРЕКТОР НАУЧНО
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПАРКА 
БИОМЕДИЦИНЫ СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Одна из ключевых идей«пере-
довых лабораторий»  в том, 
чтобы вовлекать студентов
в научные проекты. Таким спо-
собом знания и решения
в клинической практике будут 
не только разрабатываться
в науке, но и внедряться в об-
разовательный процесс. В ла-
боратории вовлечены клини-
цист, преподаватель и науч-
ный сотрудник, чтобы сфоку-
сироваться на решении задач 
науки и предлагать решение
в клинической практике.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты создают научные 
решения для клиник
МЕДИЦИНА
«Неделя передо-
вых лабораторий» 
прошла в Первом 
МГМУ имени 
И. М. Сеченова.
Студенты присо-
единились к одно-
му из проектов 
и внесли свой 
вклад в развитие 
современной ме-
дицинской науки.

Все расставит на свои места только одна вещь — время, 
и с этим нужно смириться и идти дальше.
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Лаборатория цифрового микроскопического анализа. На фото слева направо: ведущий научный сотрудник Наталья Сережникова, 
первокурсница Арина Ветрюк, стажер-исследователь Яна Валиева, студентка 2-го курса Аделина Степанова

Ольга Книппер появилась 
на свет 21 сентября 
1868 года. Сегодня, 
150 лет спустя, ее вспо-

минают и как актрису глубо-
кого дарования, и как един-
ственную супругу великого 
писателя Чехова, супержен-
щину, дожившую до 90 лет, 
властную, требовательную, 
капризную звезду, но и особу 
широкой души. Ее имя, на-
всегда золотыми буквами 
вписанное в историю велико-

го русского театра, причем 
особенно в непростой период 
его становления, столько раз 
подвергалось критике, что 
сделало ее равнодушной 
к ней. Кстати, существовала 
версия, будто браки Чехова 
и Книппер и Горького и Ан-
дреевой (так и не зарегистри-
рованный официально) были 
делом рук... Константина Ста-
ниславского. Логика в этом 
предположении есть: конеч-
но, Станиславскому было бы 
чрезвычайно удобно иметь 
ведущих актрис в качестве 

жен ведущих драматургов, 
при таком раскладе они точно 
не отдавали бы свои пьесы на 
сторону! Но верится в воз-
можность подобной игры 
с трудом: слишком независи-
мы были и Горький, и Чехов, 
чтобы стать винтиками в чу-
жой партии. К тому же Мария 
Андреева, например, вообще 
фактически завязала с теат-
ром, став по сути литератур-
ным секретарем Горького на 
долгие семь лет. Чехов же вос-

хищался успехами 
жены на сцене, 
страдал, если у нее 
случались непри-
ятности, пережи-
вал вместе с ней 
разные театраль-

ные печали. И вот мы и по-
дошли к главному. 
В поведении Ольги Леонардов-
ны по отношению к умираю-
щему от чахотки супругу есть 
немало странного, ее шаги ка-
жутся чрезмерно эгоистичны-
ми. Но в том-то и загадка, что 
Чехов, несмотря ни на что, был 
преисполнен к жене сентимен-
тальной, иногда, если судить 
по письмам, какой-то детской, 
зашкаливающей нежности. 
Вот это главное: он понимал 
про нее все и знал ее минусы, 
но... Он просто любил ее. 

...После внезапной смерти 
небедного отца юная Ольга 
Книппер оказалась в поло-
жении барышни, которой 
нужно было полностью само-
стоятельно зарабатывать на 
жизнь. Она могла бы выйти 
замуж за уже известного в ту 
пору инженера Владимира 

Шухова, но строптивая девуш-
ка не глянулась его матери. 
Во время учебы в Музыкаль-
но-драматическом училище 
Московского филармониче-
ского общества у нее случился 
роман с Владимиром Немиро-
вичем-Данченко — она была 
хороша собой и талантлива 

и не могла не нравиться! Но 
сердце самой Ольги Леонар-
довны, встречавшее любовь 
лишь на сцене, долго не от-
крывалось чувствам. Лишь 
с момента появления Чехова, 
а познакомились они на репе-
тициях «Чайки», она почув-
ствовала, как в ее душе зате-
плилось нечто радостное. Да 
и Чехов, избалованный жен-
щинами, но редко влюбляв-
шийся сам, тоже почувствовал 
в своей душе трепетное пред-
ощущение нежности. Они со-
единились: умирающий от 
чахотки драматург и актриса, 
за билет на спектакль которой 
иные были готовы отдать со-
стояние. 
Ольга Книппер-Чехова боль-
ше жизни любила театр и... 
себя в нем. В последние годы 
жизни Чехова она подарила 
ему если и иллюзию, то хоро-
шо сыгранную иллюзию сча-
стья и нужности. 400 писем 
к ней, любимой женщине, на-
писанных Чеховым, — обра-
зец неистового желания лю-
бить и быть любимым, эпи-
столярный шедевр. А вот на-
писан ли он был любовью или 
законами драматургии — ре-
шит каждый для себя сам. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@edupressa.ru

Ольга Книппер-Чехова: Любить, сыграв иллюзию любви

4 февраля 1902 года. Ольга Леонардовна Книппер-Чехова, большая 
актриса и требовательная жена

В России предложили рас-
ширить требования 
к возрасту россиян, пла-
нирующих оформить 

«Пушкинскую карту». С такой 
инициативой обратилась пер-
вый зампред Комитета Госду-
мы по просвещению Яна Лан-
тратова к вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой. Сейчас кар-
ту могут оформить граждане 
РФ в возрасте от 14 до 22 лет. 
— На сегодня дети возрастной 
категории от 7 до 14 лет не мо-
гут стать участниками про-
граммы «Пушкинская карта», 
что поднимает вопрос о рав-
ном доступе к учреждениям 
культуры и культурным ценно-
стям нашей страны, — гово-
рится в обращении. — В мой 
адрес поступают многочис-
ленные обращения от родите-
лей и учителей с просьбой рас-
смотреть возможность расши-
рить доступ к программе 
«Пушкинская карта» для детей 
младшего возраста. 
Яна Лантратова отметила, что 
данную инициативу поддер-
жало Минпросвещения, по-
обещав проработать ее со-
вместно с Минкультом, однако 
в настоящее время вопрос 
остается нерешенным.
— Большинство льгот, предус-
мотренных для детей, факти-

чески предоставляются их ро-
дителям в целях обеспечения 
благополучия детей. В отличие 
от этого данное предложение 
нацелено на предоставление 
льгот напрямую детям, что 
способствует их развитию 
и культурному просвеще-
нию, — заявила первый зам-
пред Комитета Госдумы по 
просвещению. — Подобная 
мера направлена на поддерж-
ку института семьи и семей-
ных ценностей. 
Лантратова добавила, что для 
аналогичной карты стоит так-
же установить номинал в раз-
мере 3000 рублей. 
— Чем раньше у детей появит-
ся возможность посещать 
культурные мероприятия, тем 
лучше. Ребенку хочется много 
куда, поэтому подобная карта, 
несомненно, поможет и се-
мьям, — считает заместитель 
председателя МГО Общерос-
сийского профсоюза образо-
вания Татьяна Плотникова. — 
В нашем городе родители ак-
тивно занимаются развитием 
своих детей, но им нужно по-
могать. Например, расширяя 
список учреждений и меро-
приятий, куда ребята по этой 
карте могут пойти. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Новая мера поможет 
развитию детей 

51 процент предприятий готов участвовать в программе распре-
деления, а именно — предоставлять рабочие места выпускни-
кам вузов. Такие данные получили в результате опроса по всей 
стране, который провела платформа по поиску работы. Чаще 
всего работодатели рассчитывают привлечь таким образом мо-
лодых инженеров различных специальностей. 12 процентов со-
общили, что уже сотрудничают с университетами.

Программа распределения 
сегодня необходима

Работодатель не осознает 
уровня ответственности

Учитывая ситуацию 
и политику, которая 

проводится в стране, введе-
ние программы распределе-
ния может стать одним из ин-
струментов социальной мо-
билизации граж-
дан. Существует 
проблема заполне-
ния рабочих мест 
в регионах квали-
фицированными 
рабочими. Талант-
ливая молодежь 
стремится пере-
ехать в крупные 
города и столицу. 
Сейчас осущест-
вляется целевой 
набор в рамках 
госзаказа. Однако 
он не занимает значимой до-
ли в объеме бюджетных мест. 
Сейчас в нашей сфере высше-
го образованием смешивает-
ся наследие советской плано-
вой системы с глубоким уров-
нем подготовки профессио-
нальных кадров 

и европейский подход, когда 
обучение проходит по вы-
бранным модулям. Вполне 
возможно, что необходимо 
ввести два уровня подготов-
ки кадров. Первый из них — 

профессиональ-
ное образование, 
которое будет дей-
ствовать по прин-
ципу распределе-
ния и которое ста-
нет платным с от-
работкой 
обучения на пред-
приятии. Вто-
рой — высшее не-
профессиональ-
ное для обеспече-
ния конститу ци-
он ного права 

на образование. 
Программа распределения 
играла бы более воспитатель-
ную роль, ведь люди ответ-
ственнее относятся к выбору 
направления обучения и про-
фессии, если это связано с фи-
нансовой ответственностью.

Студентам легче без рас-
пределения. Сейчас 

на рынке труда наблюдается 
дефицит кадров. По нашим 
последним исследованиям 
(расчетам), по данным Рос-
стата и другим дан-
ным, видно, что ко-
личество предпри-
ятий, которые сей-
час ищут 
сотрудников, вы-
росло на треть 
по сравнению 
с прошлым годом. 
Это много. Соот-
ветственно, на-
блюдается пробле-
ма с кадрами. 
Предприятия были 
бы не против восстановления 
распределения. Но проблема 
в том, что этот подход означа-
ет совершенно конкретный 
правовой режим для сотруд-
ников и принимающей сторо-
ны. Давайте вспомним, как 
распределение действовало 

при советской власти. Это зна-
чило, что предприятие долж-
но было обеспечить своим со-
трудникам оптимальные ус-
ловия, вплоть до жилья, если 
это какие-то отдаленные рай-

оны. Их нельзя бы-
ло уволить в тече-
ние трех лет. Дале-
ко не факт, что 
компании готовы 
взять на себя такие 
обременения. 
Складывается ощу-
щение, что они 
не понимают, что 
такое распределе-
ние. Они думают, 
что им пришлют 
сотрудников, 

и те будут работать, но при 
этом программа предполагает 
разнообразную ответствен-
ность. На самом деле распре-
деление — это зло. Если они 
хотят готовить специалистов, 
то надо идти по пути целевых 
программ. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

ПРОТИВ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВАСИЛИЙ ОРЛОВ 
АКТЕР, ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
РЕЖИССЕР, ПЕДАГОГ 

Говорить о Книппер-Чеховой 
как о художнике и человеке, 
не соединяя одно с другим, 
невозможно, ибо жизнь Оль-
ги Леонардовны неотделима 
от ее искусства, ибо вне теа-
тра она жила для людей точ-
но так же, как и на сцене. 
В самом облике Ольги Лео-
нардовны была какая-то це-
ломудренная строгость. 
В день спектакля она бывала 
как бы отрешенной от всего, 
не касающегося театра, 
а играла она так, как будто 
служила литургию. Глядя 
в такие минуты на Ольгу Лео-
нардовну, мы невольно вспо-
минали выражение: «Те-
атр — это храм».

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ПЕРЕДОВЫЕ 
ЛАБОРАТОРИИ 
ИЩУТ БОЛЕЕ 
ЭФФЕКТИВНЫЕ 
СПОСОБЫ 
РЕШИТЬ ПУЛ 
МЕДИЦИНСКИХ 

ЗАДАЧ

а. 
СТР. IV

18 сентября в Сеченовском университете стартовала про-
грамма повышения квалификации «Коммуникации 
в здравоохранении». Участников научат выстраивать ра-
боту со средствами массовой информации и расскажут 
о принципах и подходах к созданию рекламных кампаний 
и развитию бренда в области здоровья.

НАУЧАТ ПРАВИЛЬНО ПОДАВАТЬ СЕБЯ
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В связи с востребованностью 
профессии данной квалифи-
кацией можно овладеть во 
многих колледжах, учебных 
центрах, училищах на спе-
циализированных 
курсах и тренингах. 
Там проводится об-
учение по специ-
альности «мастер 
столярно-плотнич-
ных, паркетных 
и стекольных ра-
бот» после 9-го 
класса, что позволя-
ет помимо востре-
бованной на рынке труда про-
фессии получить среднее про-
фессиональное образование.
Как отмечают эксперты, про-
фессия будет актуальной даже 
в куда более технологичном 
будущем, потому тот, кто ее 
освоит, всегда будет иметь 
достаток и уважение. Зар-
плата выпускников ва-
рьирует в широком диа-
пазоне, многое зависит 
от уровня сложности 
изготовляемых изде-
лий и конструк-
ций. По это му 
в этой профес-
сии всегда есть 
куда расти 
и куда стре-
миться. Начи-
нающий плот-
ник низкого раз-
ряда в первые полго-
да может рассчитывать на 
заработок от 80 тысяч рублей 
в месяц.
О востребованности про-
фессии можно судить по ко-
личеству заявок от работода-
телей, обращающихся сегод-
ня в техникумы и колледжи: 
студентов приглашают на 
прохождение практики с по-
следующим трудо-устрой-
ством и на летние подра-
ботки. Многие стараются 
загодя застолбить наибо-
лее перспективных и потом 
берут выпускников в штат. 
И это уже повсеместное яв-
ление на рынке труда. 
Плотник — это отдельное от-
ветвление в деревообработ-
ке, идет после лущильщика 
шпона, раскройщика, су-
шильщика, прессовщика. За-
тем идут столяр, столяр-крас-
нодеревщик, резчик по дере-
ву, бондарь, багетный мастер, 
мастер по изготовлению му-
зыкальных инструментов. По-
лучается, что изготовление 
музыкальных инструментов 
из дерева — это вершина ма-
стерства. Кстати, к ней люди 
идут не менее 5–7 лет, и это 
немногим дано. Изготовить 
гитару, виолончель, скрипку, 
контрабас по времени зани-
мает иногда больше, чем по-
строить деревянный дом, рас-
сказывают бывалые мастера.
Не совсем обычно, что в кол-
ледже учится и представи-
тельница прекрасной полови-
ны. Варвара Байдакова (на 
фото) со школы увлекалась 
работой с деревом, посеща-
ла столярный кружок. 
— Просматривая профес-
сии различных колледжей 
остановила свой выбор на 
Технологическом колледже 
№ 21 и специальности «ма-
стер столярно-плотничных, 
паркетных и стекольных ра-
бот». На данный момент я обу-
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Работники пилы и топора

Плотничество — одно из 
самых древних ремесел, 
связанное с механиче-
ской обработкой древе-

сины и превращением ее 
в различные изделия и кон-
струкции.
Сегодня труд плотника в не-
малой степени механизиро-
ван, но это не делает его уны-
ло механистичным. Профес-
сионально важные для плот-
ника такие качества: внима-
тельность, выносливость, хо-
рошая координация, способ-
ность к концентрации, про-
странственное воображение, 
хороший глазомер и аккурат-
ность, местами переходящая 
в скрупулезность. Тяп-ляп то-
пором и готово — так только 
в мультиках бывает, зато уме-
лого плотника в любой строи-
тельной компании с руками 
оторвут. А откуда берутся та-
кие профессионалы?
— Мы готовим ребят по спе-
циальности «мастер столяр-
но-плотничных, паркетных 
и стекольных работ», что по-
зволяет с большой вероятно-
стью трудоустроить их на про-
фильные предприятия Мо-
сквы и Московской обла-
сти, — рассказывает мастер 
производственного обучения 
ГБПОУ «Технологический 
колледж № 21» Алексей Гра-
чев. — Нам удается устроить 
ребят на подработку по специ-
альности на летние каникулы 
даже после первого курса. Не-
смотря на более чем солид-
ный возраст этой профессии, 
и сегодня она остается востре-
бованной, ведь плотники соз-
дают дома, а также занимают-
ся установкой и ремонтом 
дверей, окон, дверных зам-
ков, оконной фурнитуры, ме-
бели, дверных доводчиков, 
изготовлением и ремонтом 
деревянных конструкций, 
возводят стропила под крыши 
зданий и иную конструкцию 
из древесины.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин наградил 
ряд столичных педа-
гогов. Благодарность 

главы города получила и учи-
тель биологии школы № 1354 
«Вектор» Юлия Аникина. 
В семье Юлии Сергеевны 
она — единственный педагог. 
Эту профессию она выбрала 
из-за большой любви к биоло-
гии и желания делиться зна-
ниями по этому предмету 
с подрастающим поколением. 
— Биология — наука о жиз-
ни, — отметила пе-
дагог. — Мне всег-
да нравилось изу-
чать мир, многооб-
разие природы. 
Получив высшее 
педагогическое об-
разование, Юлия Аникина 
сразу пошла работать в школу. 
Там ее ожидания от профес-
сии полностью оправдались. 
— Дети заряжают меня неве-
роятной энергией, — подели-
лась она. — Общение с ними 
вдохновляет! 
Биология, конечно, интерес-
ная наука, но и сложная. Что-
бы заинтересовать своих уче-
ников, Юлия Сергеевна ис-
пользует все возможности со-
временной школы: электрон-
ные сценарии уроков, вирту-
альные лаборатории, интер-
активные тесты, видео .
— Но самое главное, что увле-
кает ребят на моих уроках, — 
это моя безграничная искрен-
няя любовь к биологии. Дети 
чувствуют, что мне самой ин-
тересен этот предмет, и тоже 
включаются в образователь-
ный процесс. 
В системе образования столи-
цы Юлия Аникина трудится 
уже почти 15 лет. В школе 
№ 1354 — почти 10 лет. По ее 
мнению, московские школы 
сильно изменились за послед-
ние годы. 
— Сегодня возможности для 
обучения детей огромны, — 
считает она. — Технологии не 
стоят на месте, постоянно по-
являются новые разработки 
в сфере образования, которые 
я и мои коллеги применяем. 
В их числе — электронные до-
ски, которые пришли на сме-
ну меловым и маркерным, 

цифровые учебники, огром-
ная библиотека «Московской 
электронной школы». При 
этом не забывает Юлия Серге-
евна и о привычных форматах 
обучения — лабораторных ра-
ботах, изучении наглядных 
макетов животных, скелета 
человека. 
— На мой взгляд, современ-
ные дети ничем особенно не 
отличаются от предыдущих 
поколений. Да, в их жизни 
преобладают технологии, гад-
жеты, но в остальном это та-

кие же школьники, увлечен-
ные, желающие познакомить-
ся с нашим миром, — подели-
лась учитель биологии. Полу-
чить высокую оценку своей 
работы Юлия Аникина не 
ожидала. Она просто занима-
ется любимым делом. 
— Когда мне позвонили и со-
общили, что будет награждать 

лично мэр Москвы, я удиви-
лась. Это очень приятно и не-
ожиданно, — рассказала 
она. — Награждение смотрели 
онлайн все мои родные, дру-
зья, телефон потом весь день 
разрывался, а коллеги в школе 
поздравляли, обнимали. 
Юлия Сергеевна в прошлом 
учебном году приняла участие 
в пилотировании проекта по 
подготовке к Единому госу-
дарственному экзамену, вела 
практикумы для учеников 
11-х классов. За это и за добро-
совестный труд она и получи-
ла благодарность мэра Мо-
сквы Сергея Собя нина. 
Помимо биологии, Юлия Ани-
кина очень любит путеше-
ствия. До пандемии корона-
вируса посетила много горо-
дов в России и за рубежом. 
Путешествия для нее — источ-
ник сил и вдохновения. 
— Сейчас реже удается куда-
то ездить, но я не перестаю 
знакомиться с новыми горо-
дами и странами онлайн, — 
добавила она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@edupressa.ru

Заинтересовать биологией 
помогает любовь к предмету

ПРОФИ Казалось 
бы, кому в век 
стекла, пластика, 
композитных ма-
териалов и высо-
копрочных спла-
вов нужен плот-
ник? А вот не ска-
жите! Такие 
специалисты бо-
лее чем востребо-
ваны в строитель-
ной отрасли.

Автор цитаты сегодняшнего 
номера, Сергей Федорович 
Бондарчук, родился 25 сентя-
бря 1920 года в Херсонской гу-
бернии. Детство его прошло 
в Ейске, а в Таганроге он окон-
чил среднюю школу. Еще 
школьником он посещал теа-
тральный кружок. Актерскую 
карьеру начал в Таганрогском 
драмтеатре. Потом учился 
в Ростовском театральном 
училище, а в 1941 году начал 
работать в Театре Красной ар-
мии в Грозном. 
Сергей Бондарчук — участник 
Великой Отечественной вой-
ны. В 1946 году, после демо-
билизации был принят на тре-
тий курс актерского факульте-
та ВГИКа. Актерский дебют 
состоялся в фильме «Молодая 
гвардия», где он сыграл боль-
шевика-подпольщика Валь-
ко. Эта роль и определила его 
творчество. Ему особенно 
близки образы мужественных, 
самоотверженных людей с яр-
кими судьбами. Как режиссер 
он тоже впоследствии всегда 
придавал своим героям силу 
и нравственную стойкость 
в испытаниях.
Большой успех Бондарчуку 
принесла главная роль в кар-
тине «Тарас Шевченко» 
(1951 год). Фильм так понра-
вился Сталину, что актер в воз-
расте 32 лет (сразу, минуя про-
межуточные звания) получил 
«народного артиста СССР».
Его режиссерским дебютом 
стала картина «Судьба челове-
ка» (1959), где Бондарчук еще 
и сыграл главную роль — Ан-
дрея Соколова. За этот фильм 
он был удостоен Ленинской 
премии. В 1970–80-х годах он 
поставил и снялся в целом ря-
де фильмов: «Степь», «Борис 
Годунов», но особым успехом 
для режиссера стала картина 
«Они сражались за Родину». 
За нее в 1977 году он был удо-
стоен Государственной пре-
мии РСФСР имени братьев Ва-
сильевых. В грандиозных по-
становках «Война и мир» 
и «Ватерлоо» Бондарчук пока-
зал себя как настоящий ма-
стер батальных сцен. Сергей 
Бондарчук скончался 20 октя-
бря 1994 года. Похоронен 
в Москве на Новодевичьем 
кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Форматно-раскроечный станок
Современное оборудование, которое применяется 
для раскроя древесины по нужным параметрам. 
Инструмент способен обрабатывать почти все 
виды материалов. По конструкции бывают верти-
кальные, горизонтальные с подвижной рабочей 
поверхностью и горизонтальные с подвижным 
пильным диском.

Инструмент плотника

Школьников начали обучать 
налоговой грамотности

Нейробиологи заставляют мозг 
реагировать быстрее

Педагогическая наука получит 
хороший стимул

Уроки налоговой гра-
мотности для 5–6-х клас-

сов введены с начала этого 
учебного года в 18 регионах 
России. Инициатором и орга-
низатором проекта выступи-
ла Федеральная налоговая 
служба. В ходе интерактив-
ных занятий сотрудники 
службы доступно и в игровой 
форме рассказывают детям 
про социальную функцию го-
сударства и связанных с ней 
расходах, демонстрируя 
на наглядных примерах, как 
налоговая культура помогает 
повысить уровень благососто-
яния и социальной защищен-

ности жителей нашей страны. 
Учебные материалы адапти-
рованы под соответствующий 
возраст, в рамках уроков про-
ходят викторины и просмо-
тры видеофильмов, школьни-
ки могут в свободной форме 
пообщаться с лектором, полу-
чить ответы на интересую-
щие их вопросы.
— Мы создаем глобальную 
экосистему по налоговой гра-
мотности для детей, — отме-
тил начальник Управления 
профессионального развития 
ФНС России Сергей Токарев.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Нейроинтерфейс для 
ускорения реакций у по-

жилых создают ученые Ниже-
городского госуниверситета 
имени Лобачевского и Бал-
тийского федерального уни-
верситета имени Канта. Как 
рассказала автор исследова-
ния, профессор кафедры ней-
ротехнологий ННГУ Сусанна 
Гордлеева, нижегородские 
ученые, используя короткие 
магнитные импульсы, уже 
научились ускорять работу 
участков головного мозга, от-
вечающих за координацию 
движений и интерпретацию 
зрительных сигналов.

— Стимулирование коры го-
ловного мозга короткими 
магнитными импульсами 
широко используется для ле-
чения депрессии, дефицита 
внимания и других функцио-
нальных нарушений. Эту тех-
нологию мы планируем ис-
пользовать для ускорения ре-
акций человека, — отметила 
профессор.
Также Гордлеева добавила, 
что разработка может ока-
заться эффективной и при ре-
абилитации после травм дви-
гательного аппарата.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

20 сентября завершает-
ся прием заявок для уча-

стия во всероссийском кон-
курсе молодых ученых в обла-
сти педагогических наук. 
Цель научного форума — сти-
мулировать молодых специа-
листов на проведение иссле-
дований в сфере наук об об-
разовании и повысить каче-
ство работ в этой области. 
Победителей ожидают возна-
граждение и медали от орга-
низатора — Российской ака-
демии образования (РАО). 
— Мы стремимся показать 
необходимость и значение 

научных исследований для 
развития практической оте-
чественной системы образо-
вания, — заявил и.о. вице-
президента РАО Виктор 
Басюк.
По словам председателя сове-
та молодых ученых РАО, до-
цента факультета педобразо-
вания МГУ имени Ломоносо-
ва Никиты Краснощекова, 
лучшие конкурсанты смогут 
принять участие в III Конгрес-
се молодых ученых, который 
пройдет в ноябре 2023 года.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Профессия «плотник» 
имеет свои квалифика-
ционные разряды 
от второго до седьмого.
■ 2-й разряд — базо-
вый. Достаточно знать 
основные положения 
работы плотника.

■ 3-й — к базовым на-
выкам добавляется 
навык самостоятель-
ного выбора пилома-
териалов и нанесения 
разметки.

■ 4-й — добавляются 
знания о том, как по-
строить каркас стен, 
соединять деревян-
ные элементы, умение 
распознавать основ-
ные составляющие де-
ревянных частей 
здания.

■ 5-й — умение рабо-
тать с чертежами 
и специальным, более 
сложным в использо-
вании профессиональ-
ным оборудованием.

■ 6-й и 7-й разряды — 
наиболее сложные. 
Тут помимо всех вы-
шеперечисленных 
знаний и умений уже 
важно разбираться 
в инженерной части 
работы.

■ Еще одно «звание» 
в данном направле-
нии — это красноде-
ревщик. Эти мастера 
реставрируют старин-
ные предметы мебели 
из дорогих пород дре-
весины. Этот кропот-
ливый труд хорошо 
оплачивается. 

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Топор
Неустаревающая классика 
плотницкого инструмен-
тария! Предназначен 
для рубки, колки и тески 
древесины.

Дисковая пила
Механизированный 
плотницкий режущий 
инструмент для распилов-
ки древесины, основным 
рабочим «органом» 
которого является враща-
ющийся зубчатый диск.

Стамеска, долото
Эти два инструмента внешне 
схожи. С их помощью осу-
ществляются выдалблива-
ние, резка пазов и канавок, 
фигурная резка. Долото при-
меняется совместно с удар-
ным инструментом (киянкой 
или молотком), а при работе 
со стамеской все выполняет-
ся вручную.

Ножовка
Компактная ручная пила, предназначенная 
для распиливания заготовок из дерева. Ножовки 
различаются формой полотна и креплением ручки.

УЧИТЕЛЬ

Форматно-раскроечный станок
Современное оборудование, которое применяется 
дляраскроя древесины понужным параметрам. 
Инструмент способенобрабатывать почти все
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Неустаревающаяклассика
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Электролобзик
Ручной электроин-
струмент с возврат-
но-поступательным 
движением пиль-
ного полотна. Пред-
назначен для более 
тонких работ и рас-
пиливания различ-
ных материалов.
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чаюсь на втором курсе и явля-
юсь старостой группы. Про-
фессия заинтересовала меня 
возможностью в будущем за-
ниматься любимым делом, 
я считаю, что хорошие знания 
и умения, которые я получу 
в стенах колледжа, помогут 
в дальнейшей работе. Мне 
нравится работать с деревом, 
что-то чертить, что-то соби-
рать, видеть, как из простой 
доски получается стул, окно, 
столик. В будущем я вижу себя 
в этой профессии, — говорит 
студентка.
А еще эта профессия замеча-
тельна тем, что плотник рабо-
тает с древесиной. Дерево же, 
по утверждению мастеров, 
живой материал, со своим не-
повторимым запахом, тексту-
рой и особенной внутренней 
теплотой. Вот и Варя, как 
и многие плотники, убежде-
на, что работа с деревом, как 
говорится, душу лечит. Да 
и проявлений творчества 
в данной профессии хватает, 
ведь нередко творение хоро-
шего плотника — настоящее 
произведение искусства. До-
статочно посмотреть на уже 
готовые шедевры в исполне-
нии настоящих мастеров, как 
сразу же возникает желание 
попробовать сделать что-либо 
своими руками. Не стоит это-
му противиться.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Царь Петр I в Голландии нанялся 
на верфь в качестве простого 
плотника и работал там как про-
стой мастеровой целую неделю. 
В Амстердаме он проработал 
плотником четыре с половиной 
месяца на лучшей корабельной 
верфи, исполняя беспрекословно 
все распоряжения хозяина. Охот-
но разговаривал, когда его назы-
вали «Плотник Петр Саардам-
ский» или «мастер Питер».

Кстати

12 сентября. 
Студентка про-
фессионального 
колледжа № 21 
Варвара Байда-
кова с детства 
увлекалась этим 
древним 
ремеслом

14 сентября. Преподаватель биологии школы № 1354 Юлия Аникина 
свою профессию выбрала из-за большой любви к этой науке
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РАБОТА С ДЕРЕВОМ 
И ДРЕВЕСИНОЙ  
НЕ ТАКАЯ УЖ 
И ПРОСТАЯ 
ЗАДАЧА, 
КАК МОЖЕТ 
ПОКАЗАТЬСЯ 
НА ПЕРВЫЙ 
ВЗГЛЯД
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Секретный сейф Земли: какие 
богатства хранит Антарктида

Антарктида — послед-
няя «кладовая» челове-
чества. Это целый кон-
тинент общей площа-

дью около 14 миллионов ква-
дратных километров — чуть 
меньше территории России. 
В Антарктиде огромные зале-
жи ресурсов. 
— Если бы растаял лед, по-
крывающий континент, че-
ловечество смогло бы добы-
вать железные руды, медь, 
цинк, никель, свинец, камен-
ный уголь, — рассказывает 
начальник отдела геологии 
и минеральных ресурсов Ан-
тарктиды ВНИИОкеангеоло-
гия, доктор геолого-минера-
логических наук Герман Лей-
ченков. — Но наибольший 
интерес вызывают запасы 
нефти и газа, по оценкам, они 
превышают разведанные 
российские резервы углево-
дородов.

Когда-то тут были тропики
На востоке Антарктиды уче-
ные обнаружили одни из са-
мых древних пород на Земле. 
Им около 4 миллиардов лет. 
Такие же породы есть в Ав-
стралии и Южной Африке. До-
казано, что все эти террито-
рии входили в состав самого 
первого континента, он суще-
ствовал... 3,6–2,8 миллиарда 
лет назад!
Антарктида входила в состав 
последнего суперконтинен-
та — Пангеи. Потом и она рас-
палась. Примерно 80 миллио-
нов лет назад южная часть 
Пангеи оформилась как совре-
менный шестой материк.
— Ученые установили, что 
100–65 миллионов лет назад 
в Антарктике было очень теп-
ло, ледников не существовало 
и по всему континенту росли 
тропические леса, — расска-
зывает Герман Лейченков. — 
В осадочных отложениях это-
го возраста геологи то и дело 
находят остатки окаменев-

ших деревьев и теплолюби-
вых животных, включая, кста-
ти, динозавров. Но примерно 
40 миллионов лет назад нача-
лось глобальное похолодание, 
все изменилось.

Карта сокровищ
Прежде чем добраться до со-
кровищ Антарктики, нужна 
хотя бы карта материка — 
чтобы там ориентироваться. 
Карту удалось создать и пред-
ставить научной обществен-
ности совсем недавно — ле-
том этого года. В инициатив-
ную группу по обновлению 

геологической карты Антарк-
тики GeoMAP (Geological 
Mapping Update of Antarctica) 
вошли исследователи из США, 
Норвегии, Италии, Соединен-
ного Королевства, Австралии, 
России, Новой Зеландии. Все-
го в работе участвовали спе-
циалисты из 14 стран.
— Известные на материке ме-
сторождения пока представ-
лены каменными углями 
и железистыми кварцитами 
в Трансантарктических горах 
и в районе Принс-Чарльз, — 
рассказывает Герман Лейчен-
ков. — В окраинных морях, 

которые омывают берега Ан-
тарктиды, вероятно, есть 
углеводороды.
Геологи также предполагают, 
что в Антарктиде должны 
быть скопления золота, пла-
тины, олова, меди, никеля, 
молибдена, бериллия, редко-
земельных элементов, алма-
зов. При этом еще в 1991-м 
страны подписали Мадрид-
ский протокол, запрещаю-
щий любые работы, связан-
ные с поиском, разведкой 
и разработкой ресурсов на 
территории Антарктики. Та-
ким образом, этот 
континент пока 
«оставлен про за-
пас». 
Срок действия за-
прета истекает 
в 2048-м. Если его 
не продлят, интерес 
к минеральным ре-
сурсам ледового 
континента вспыхнет с новой 
силой, и детальная геологиче-
ская карта станет основой для 
их поисков.

Дорогое удовольствие
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ имени 

Ломоносова Виктор Кудряв-
цев объясняет, что заниматься 
освоением природных бо-
гатств Антарктиды пока про-
сто невыгодно.
— Пока те же углеводороды — 
нефть и газ — есть относи-
тельно близко от мест их пере-
работки и потребления, на-
пример на Ближнем Востоке 
и в Сибири, и цена на эти ре-
сурсы приемлема, никто не 
станет добывать их в Антарк-
тике. Потому что это нерента-
бельно — затраты на добычу 
выше рыночной цены. Но ес-

ли природные ре-
сурсы начнут исто-
щаться и не появит-
ся технологий полу-
чения энергии 
и сырья для произ-
водства из чего-то 
другого, человече-
ство обратит свой 
взор на Антарктику. 

И никак не раньше, — гово-
рит экономист.
Вместе с тем, как полагает 
эксперт, запасы пресной во-
ды, которые есть на этом ле-
дяном континенте, могут 
 понадобиться значительно 
раньше.

— Дело в том, что запасы прес-
ной воды на Земле сейчас до-
вольно резко сокращаются. 
Причин много. Это и потепле-
ние климата (вырастает испа-
рение), и увеличение потре-
бления, потому что человече-
ство растет, и загрязнение во-
доемов, из которых берут 
воду. Есть страны, где чистой 
пресной воды уже сейчас 
остро не хватает. Это, напри-
мер, Объединенные Арабские 
Эмираты, Мальта, Бахрейн, 
Кувейт, Катар. Причем, обра-
тите внимание, часто эти 
страны — очень небедные. 
А значит, готовы пресную во-
ду покупать, — отмечает 
 Кудрявцев.
По его словам, вполне воз-
можно, что в скором времени 
где-нибудь на окраинах Ан-
тарктики могут появиться за-
воды по производству пре-
сной воды. И заветную Н2О 
будут возить танкерами — как 
нефть и сжиженный природ-
ный газ. В будущем может по-
явиться и «антарктический 
водопровод» — системы труб 
на другие материки. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Март, 2008 год. Аэродромная база российской научной антарктической станции «Новолазаревская»

ГЕОГРАФИЯ 
Нет, там не только 
льды и пингвины! 
В недрах шестого 
континента более 
100 триллионов 
кубометров газа, 
много нефти, зо-
лота и каменного 
угля. Но глав-
ное — до 90 про-
центов чистой 
пресной воды. 

Сегодня ведущие мировые державы активно готовятся к освоению ресурсов Арктики. Практическая дележка пирога еще не началась, но ключевые игроки уже на низком старте. 
И дело не только в природных богатствах и логистической перспективе Северного морского пути. Арктика — отличный полигон для обкатки новых технологий и трамплин 
для броска на юг, к Антарктиде, последней и, пожалуй, главной из неосвоенных сокровищниц планеты. Что же таит в себе шестой континент?

Исполняется 245 лет со 
дня рождения Фаддея 
Беллинсгаузена, руко-
водителя Русской мор-

ской экспедиции, которая 
в 1820 году открыла новый 
материк — Антарктиду. После 
путешествий знаменитого 
британца Джеймса Кука дол-
гое время считалось, что пла-
вание в тех широтах невоз-
можно: капитан Королевских 
военно-морских сил первым 
сунулся было в южнополяр-
ные моря, но, встретив сплош-
ной лед, отступил, объявив, 
что еще дальше на юг про-
биться никак нель-
зя. Авторитет путе-
шественника был 
столь высок, что 
еще почти полвека 
никаких экспеди-
ций в те края не 
предпринималось.
Фаддей Беллинсга-
узен был опытным 
мореплавателем, 
участвовал в Пер-
вом русском кругосветном 
путешествии Ивана Крузен-
штерна в 1803–1806 годах. 
А спустя 13 лет сам встал во 
главе Первой русской антарк-
тической экспедиции. Оба 
шлюпа для похода были по-
строены на верфях Санкт-
Петербурга. Экипаж «Восто-
ка» — 120 человек, экипаж 
«Мирного» под командовани-
ем лейтенанта Михаила Лаза-
рева — 70 человек. На каждом 
шлюпе было по 20 пушек. 
Не надо забывать, и это не 
анекдот, что английского ка-
питана Кука и нескольких ма-
тросов съели туземцы. За дол-
гий поход у Беллинсгаузена 
погибло всего трое человек.
Экспедиция заняла почти два 
года. Помимо Антарктиды бы-
ли открыты многие острова, 
получившие русские назва-
ния, — Петра I, Суворова, Вос-
ток, Михайлова, Александра I, 
Россиян. Сам исследователь 

в описании своего путеше-
ствия указывал: «…обретено 
двадцать девять островов, 
в том числе в южном холод-
ном поясе два, в южном уме-
ренном — восемь, а девятнад-
цать — в жарком поясе; обре-
тена одна коральная мель 
с лагуном». 
По возвращении Беллинсгау-
зен стал адмиралом, участво-
вал в Русско-турецкой войне 
1829 года, по итогам которой 
Россия получила побережье 
Кавказа от Анапы до Батума.
Сегодня в Антарктиде рабо-
тают семь российских науч-

ных станций, среди них — 
«Восток», «Мирный», «Бел-
линсгаузен». 
К слову, немногие знают, что 
космический корабль «Вос-
ток» Юрия Гагарина назван 
в честь шлюпа Беллинсгаузе-
на. На склоне лет адмирал был 
военным комендантом Крон-
штадта, где и похоронен. Име-
ние русского адмирала нахо-
дилось в Лифляндской губер-
нии на острове Эзель (ныне — 
остров Сааремаа в Эстонии). 
В свое время я пытался найти 
усадьбу, принадлежавшую ве-
ликому русскому мореплава-
телю. Но оказалось, что она 
полностью разрушена. К глу-
бокому сожалению, руковод-
ство свободной и независи-
мой Эстонии не сделало ниче-
го, чтобы сохранить память 
о знаменитом путешествен-
нике и своем земляке. Море 
Беллинсгаузена есть, а вот му-
зея на его малой родине — нет.

Моряк, утерший нос 
надменным бриттам

ПЕРВООТКРЫВАТЕЛИ

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Научные исследования обеспечивают политическое присутствие

После Первой русской ан-
тарктической экспеди-
ции Беллинсгаузена 
и Лазарева, которая 

имела не столько научное, 
сколько имиджевое и полити-
ческое значение, интерес рос-
сийских властей к шестому 
континенту заметно охладел. 
Хватало и внешних, и, что глав-
ное, внутренних проблем, вы-
лившихся в 1820– 1840-х годах 
в череду серьезных социально-
политических потрясений. Тут 
и выступление декабристов 
в 1825-м, и Польское восста-
ние (1830–1831), вспыхнув-
шее параллельно с «холерны-
ми бунтами» в центральной 
части империи, и Башкир-
ское крестьянское восстание 
(1834–1835), охватившее При-
уралье, массовые антиколони-
альные выступления казахов 
(1836–1847)... А еще  целая се-
рия малых и больших войн на-
чиная с 1850-х — какая, к чер-
ту, Антарктида?
К этой теме Россия вернулась 
лишь в XX веке, в ходе под-
готовки Второго Междуна-
родного полярного года 
(1932–1933), который был 
инициирован Международ-
ной метеорологической орга-
низацией. В этой программе 
тогда приняли участие уче-
ные из 44 стран мира. Планы 
СССР по исследованию Антар-
ктиды порушила Великая Оте-
чественная война. Но практи-
чески сразу после Победы, 
уже в 1946-м, появился на свет 
проект Морской антарктиче-

ской экспедиции. В 1947-м 
была создана советская кито-
бойная флотилия «Слава» 
и параллельно стартовали ис-
следования Антарктики.
А систематическое изучение 
шестого континента началось 
лишь во второй половине 50-х 
годов двадцатого столетия. 
В 1955-м под эгидой Академии 
наук СССР создается Ком-

плексная антарктическая экс-
педиция во главе с Героем Со-
ветского Союза, доктором гео-
графических наук, океаноло-
гом Михаилом Сомовым. 
Перед ее участниками (425 че-
ловек) стоял ряд амбициозных 
задач, среди которых — орга-
низация основной базы на ан-
тарктическом побережье, 
определение мест для строи-

тельства научно-исследова-
тельских станций на внутрен-
них территориях материка, 
проведение комплексных ги-
дрографических и океаноло-
гических исследований в юж-
нополярных водах. Исследова-
ния велись широкомас-
штабные: с 1955 по 1992 год 
советские ученые провели 
36 антарктических экспеди-

ций. В этот период в тихо-
океанском секторе Антаркти-
ды было построено восемь 
круглогодичных научно-ис-
следовательских станций: две 
в 1957-м — «Мирный» и «Вос-
ток», в 1961-м — «Новолаза-
ревская», в 1962-м — «Моло-
дежная», в 1968-м появилась 
станция «Беллинсгаузен», 
в 1971-м — «Ленинградская», 

в 1980-м — «Русская» и, нако-
нец, в 1988-м — «Прогресс». 
Наиболее широкий размах ан-
тарктические исследования 
приобрели к середине 1980-х. 
Но уже в начале 1990-х, после 
распада Советского Союза, де-
нег на фундаментальную нау-
ку в стране не стало. Более или 
менее ситуация начала норма-
лизовываться в 1998 году, ког-
да вступила в действие феде-
ральная целевая программа 
«Мировой океан». Тогда же 
в рамках подпрограммы «Изу-
чение и исследование Антарк-
тики» возобновились исследо-
вания самого южного матери-
ка. В 2015 году российские 
власти утвердили новую феде-
ральную целевую программу 
«Мировой океан» на 2016–
2031 годы. Одна из ее основ-
ных целей — обеспечить наше 
присутствие в Антарктике. 
В августе 2020-го решением 
правительства России приня-
та Стратегия развития дея-
тельности Российской Федера-
ции в Антарктическом регио-
не до 2030 года. В ее рамках 
производится модернизация 
структуры зимовочных стан-
ций и преобразование сезон-
ной полевой базы «Русская» 
в круглогодичную. Сейчас на 
континенте на постоянной ос-
нове действуют пять наших 
станций  — «Мирный», «Вос-
ток» (см. инфографику), «Но-
волазаревская», «Беллинсгау-
зен» и «Прогресс».
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Выдуманные ужасы 
полярного круга

В XIX веке романтика гео-
графических открытий 
и неизведанных терри-
торий будоражила умы. 

Что, разумеется, не могло не 
найти отражения в художе-
ственной литературе. Едва ли 
не первым из писателей, кто 
обратился к антарк тической 
тематике, стал Эдгар По. 
В 1838 году выходит в свет его 
книга «Повествование Артура 
Гордона Пима из Нантакета», 
главный герой ко-
торой после череды 
жутких приключе-
ний оказывается на 
шестом континен-
те. В Америке этот 
роман (к слову, 
единственный, что писателю 
удалось закончить) не получил 
успеха у публики и критиков. 
Зато у него нашлись имени-
тые поклонники в Старом 
Свете: поэт Шарль Бодлер 
сделал перевод на француз-
ский, а Жюль Верн впослед-
ствии написал сиквел «Ледя-
ной сфинкс». К «Повествова-
нию…» обращался и Говард 
Лавкрафт — его «Хребты без-
умия» насыщены отсылками 
к роману Эдгара По.
Не могли обойти своим вни-
манием Антарктиду и кинема-
тографисты. Третья герман-
ская антарктическая экспеди-
ция, предпринятая накануне 
Второй мировой войны, пре-

доставила массу поводов для 
слухов, легенд и газетных 
уток, посвященных таин-
ственной нацистской базе 
211, секретным подлодкам из 
«конвоя фюрера» и эзотериче-
ским изысканиям Аннербе — 
структуры, которая в чем-то 
превосходила влиянием даже 
ужасающую СС.
Один из характерных приме-
ров уже нашего века — науч-
но-фантастический хоррор 

Джозефа Лосона «Нацисты 
в центре Земли» (2012). Прав-
да, рейтинг его что на зару-
бежном IMDb, что на нашем 
«Кинопоиске» ниже плинту-
са — 3,1 и 3,2 соответственно. 
Есть куда более успешные 
фильмы. Это и ставшее клас-
сикой «Нечто» (1982) Джона 
Карпентера, и снятый к нему 
в 2011-м одноименный при-
квел Маттиса ван Хейнигена-
младшего, и  «Чужой против 
Хищника» Пола Андерсена
Что же до реальных ужасов, то 
это по-прежнему сверхнизкие 
температуры и удаленность 
от цивилизации.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Кадр из фильма ужасов «Нечто» (2011)

Подледное озеро Восток

Скальные породы

Южный 
полярный 
круг

Подледные озера, 
обнаруженные в других 
частях Антарктики

Глубина озера около 
300  м, но в некоторых местах 
превышает 1000 м

На глубине 
3769,3 м бур 
достиг воды

Озеро Восток огромно: приблизительно 
250 на 50 км, оно содержит более 
6000 кубических километров воды

ОЗЕРО ВОСТОК 

Русская 
антарктическая 
станция « Восток»

Лед, образовавшийся 
из тающего ледника (71 м)

Лед толщиной 
3700 метров.
Возраст 
до 420 000 лет

Лед, образовав-
шийся из озерной 
воды (141 м)

Подледному озеру 20 тысяч лет.
Вода в нем находится под давлением 
400 атмосфер и содержит большое 
количество растворенных газов

Буровой 
комплекс 5Г

Кают-компания

Служебно-жилой дом

Дизельная 
электростанция

Барокамера

Скважина

Осадочные отложения
Скважина пробурена 
в его южной оконечности

СРОК ДЕЙСТВИЯ 
МАДРИДСКОГО 
ПРОТОКОЛА 

ИСТЕКАЕТ ЧЕРЕЗ 
25 ЛЕТ. МИР 
ЖДЕТ БРОСОК 
НА ЮЖНЫЙ 
МАТЕРИК

Апрель, 2020 год. Исследовательское судно «Адмирал Владимирский»
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Профессия сурдопереводчи-
ка, по нынешним меркам, до-
вольно редкая. В столице та-
ких специалистов готовят два 
государственных вуза — Мо-
сковский городской педагоги-
ческий университет и Мо-
сковский лингвистический 
госуниверситет. Также есть 
соответствующие программы 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Саратове и ряде дру-
гих городов. 
— Также можно пройти курсы 
сурдокоммуникации, но в та-
ком случае вы не имеете пра-
ва работать переводчиком, — 
рассказывает специалист. 
Как считает Соболевская, се-
годня жестовый язык — это 
язык возможностей. И не 
только для глухих и слабослы-
шащих людей, но и для тех, 
кто не страдает нарушениями 
слуха. Он столь же разнооб-
разен, как и обычный русский. 
И, вспоминая известную пого-

ворку, может довести до раз-
ных необычных и инте-

ресных мест.
СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
edit@edupressa.ru

Жестовый язык — вполне са-
мостоятельный. Не стоит пу-
тать его ни с жестовой азбу-
кой (в ней каждый жест пере-
дает какую-то одну букву, а не 
целое понятие), ни с так назы-
ваемой калькирую-
щей жестовой речи, 
которая по сути со-
вершенно идентич-
на русскому языку.
— Знание жестово-
го языка приводи-
ло меня в разные 
сферы: когда-то ра-
ботала в полицей-
ском участке, помогала взаи-
модействовать полиции 
с глухими людьми, был опыт 
работы в театре, где помога-
ла переводить постановки 
для людей с нарушением слу-
ха, — рассказывает Лидия Со-
болевская. — Да и вообще 
жестовый язык может быть 
использован в любой сфере, 
точно так же как и любой 
другой язык. Сначала учишь 
«грамматику», а потом 
пополняешь лекси-
кон по мере необ-
ходимости.
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Москвичи пожелали, чтобы лето не кончалось. Природа откликнулась

С каждым новым сен-
тябрьским днем осень 
набирает силу: деревья 
одеваются в золото, 

столбики термометров ползут 
вниз, люди достают из шка-
фов кофты и свитера. И даже 
вернувшееся тепло — про-
щальный подарок лета. С чем 
связано это потепление 
и сколько еще москвичам ра-
доваться хорошей погоде, рас-
сказывают синоптики.

Выше нормы
— Сейчас погодный бал пра-
вит антициклон, — объясняет 
директор Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. — 
В сентябре он имеет свои осо-
бенности: из-за него у нас яс-
ная погода, почти нет облаков. 
Солнечные лучи беспрепят-
ственно достигают поверхно-
сти земли и нагревают ее, она 
передает тепло воздуху. Если 
сравнивать текущую темпера-
туру с нормой, то она превы-
шается не более чем на 
1–2 градуса. Ночью же проис-
ходит обратный эффект: из-за 
отсутствия облаков слои воз-
духа охлаждаются гораздо бы-
стрее, температура может 
опускаться ниже нормы — до 
нуля. В Москве будет теплее 
из-за искусственных источни-
ков тепла.

Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец утверждает, что теку-
щая погода стабильна.
— Каждый день столбик тер-
мометра находится в районе 
20 градусов. Атмосферное 
давление высокое, что нор-
мально для антициклона. По-

холодание же в выходные бы-
ло связано с прохождением 
холодного фронта. Он полу-
чил подпитку от скандинав-
ского антициклона и распро-
странился по территории 
Русской равнины, Урала 
и Западной Сибири. Но ника-
кой аномальности в этом 

процессе нет, — объясняет 
специалист.

Торопитесь погреться
По словам, Вильфанда сейчас 
можно продлить теплые дни 
в парке на солнышке.
— Сам воздух безразличен 
к солнечной энергии, он на-

гревается от поверхности. По-
этому если москвичи на этой 
неделе будут находиться на 
солнце, то они продлят лето. 
При этом у нас будет ощуще-
ние, что температура воздуха 
достигает 23–25 градусов, но 
на самом деле это просто на-
ше тело восприимчиво к сол-
нечной энергии. Воздух же 
нагревается от нас.
Желание задержать уходящее 
лето — задача важная, но не-
которым гораздо важнее ра-
зобраться с плохим самочув-

ствием. Высокое атмосферное 
давление серьезно влияет на 
состояние метеочувствитель-
ных людей: они ощущают сла-
бость, головную боль и про-
чее. Однако врач-терапевт 
Ирина Никитина знает, как не 
допустить этого.
— Метеозависимость может 
быть как врожденной, так 
и приобретенной в течение 
жизни, — объясняет тера-
певт. — Причины плохого са-
мочувствия связаны с тем, что 
организм не успевает пере-
строиться к изменяющимся 

погодным условиям. Но клю-
чевую роль здесь играет образ 
жизни человека. Если он за-
нимается спортом, его сосуды 
тренированы, следовательно, 
он сможет лучше переносить 
любую погоду. Если же чело-
век живет в режиме диван — 
автомобиль — рабочий стол 
и обратно, то проблемы могут 
начаться и в относительно мо-
лодом возрасте. Однако при 
смене образа жизни, даже 
когда человеку уже больше 
пятидесяти, самочувствие 
улучшается. 
К слову, все чаще синоптика-
ми используется неофициаль-
ный термин «барическая пи-
ла». Понятие подразумевает 
собой перепады атмосферно-
го давления от высокого 
к низкому и наоборот. Такое 
название явление получило 
благодаря специальному при-
бору для измерения давле-
ния — барографу. Подобные 
изменения, фиксируемые ап-
паратом и отображающиеся 
на экране в виде графика, на-
поминают зубья пилы. Подоб-
ное явление часто неприятно 
сказывается на самочувствии, 
поскольку организм не успе-
вает перестраиваться под ме-
няющиеся метеоусловия.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ 
edit@edupressa.ru

12 сентября. Музей-заповедник «Царицыно». Продлить теплые деньки уходящего лета можно, гуляя 
в солнечную погоду в парке

Понять друг друга без слов

Вы когда-нибудь задумы-
вались, как общаются 
глухие и слабослыша-
щие люди? Мне удалось 

пообщаться с человеком, ко-
торый помогает понимать та-
ких людей. Лидия Соболев-
ская — преподаватель сурдо-
коммуникации в колледже по 
подготовке социальных ра-
ботников и по совместитель-
ству сурдопереводчик. 
Но обо всем по порядку. Сур-
докоммуникация — это же-
стовый язык, которым пользу-
ются люди с ограниченными 
возможностями коммуника-
ции для общения между со-
бой. Неподготовленному че-
ловеку очень непросто вос-
принять подобный формат 
взаимодействия, поэтому на 
помощь и приходят сурдопе-
реводчики. 
— А много ли сейчас людей 
с проблемами слуха? — зада-
лась я вопросом.
По мнению Лидии Соболев-
ской, какая-то статистика на-
верняка ведется, но точные 
цифры назвать довольно 
сложно.
— Правда, есть такая инфор-
мация, что по всему миру на-
считывается более 360 милли-
онов слабослышащих и глу-
хих, а это более 5 процентов 
всего населения планеты. 
В Москве проживают порядка 
миллиона людей с ограничен-
ными возможностями — из 
них около шести тысяч чело-
век — слабослышащие и глу-
хие, — говорит сурдопере-
водчик.
Похожие данные приводит 
и Департамент труда и соци-
альной защиты населения го-
рода Москвы: в 2022 году 
в столице насчитывалось пять 
тысяч жителей с ограничен-
ными возможностями слуха.

Профессия сурдопереводчи-
ка, по нынешним меркам, до-
вольно редкая. В столице та-
ких специалистов готовят два 
государственных вуза — Мо-
сковский городской педагоги-
ческий университет и Мо-
сковский лингвистический 
госуниверситет. Также есть 
соответствующие программы 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Саратове и ряде дру-
гих городов. 
— Также можно пройти курсы 
сурдокоммуникации, но в та-
ком случае вы не имеете пра-
ва работать переводчиком, — 
рассказывает специалист. 
Как считает Соболевская, се-
годня жестовый язык — это 
язык возможностей. И не 
только для глухих и слабослы-
шащих людей, но и для тех, 
кто не страдает нарушениями 
слуха. Он столь же разнооб-
разен, как и обычный русский. 
И, вспоминая известную пого-

ворку, может довести до раз-
ных необычных и инте-

ресных мест.
СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
edit@edupressa.ru

Жестовый язык — вполне са-
мостоятельный. Не стоит пу-
тать его ни с жестовой азбу-
кой (в ней каждый жест пере-
дает какую-то одну букву, а не 
целое понятие), ни с так назы-
ваемой калькирую-
щей жестовой речи, 
которая по сути со-
вершенно идентич-
на русскому языку.
— Знание жестово-
го языка приводи-
ло меня в разные 
сферы: когда-то ра-
ботала в полицей-
ском участке, помогала взаи-
модействовать полиции 
с глухими людьми, был опыт 
работы в театре, где помога-
ла переводить постановки 
для людей с нарушением слу-
ха, — рассказывает Лидия Со-
болевская. — Да и вообще 
жестовый язык может быть 
использован в любой сфере, 
точно так же как и любой 
другой язык. Сначала учишь 
«грамматику», а потом 
пополняешь лекси-
кон по мере необ-
ходимости.
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КОММУНИКАЦИЯ 
Жестовый язык — 
отдельный способ 
коммуникации. 
Юнкор «ВМ» по-
пытался изучить 
основы этого спо-
соба общения.

12 сентября. 
Преподаватель 
Лидия Соболевская 
считает, что язык 
жестов очень богат

Пропишем лекарство от плохого почерка

Началась школьная пора. 
Первоклашки только 
осваивают чистописа-
ние и прописи, а вот 

старшеклассники уже и не об-
ращают внимания на почерк, 
весьма усложняя работу учи-
телям.
Я попробовала вспомнить азы 
и отправилась на урок чисто-
писания. Преподаватель Та-
тьяна Степанычева отмечает, 
что на ее уроки в основном 
приходят дети младшего воз-
раста.
— Ноги у проблемы «растут» 
в связи с цифровизацией. Де-
ти много времени проводят за 
гаджетами, не развивая гра-
фомоторные способности. 
Проблема еще в том, что ребя-
там задают много заданий 

в школе. У педагога есть 
план — его надо освоить. 
И учителю зачастую не до то-
го, как пишет Вася или Пе-
тя, — говорит педагог. 
Но и в XXI веке чистописание 
остается актуальным, увере-
на Степанычева. 
Освоение этого на-
выка открывает 
дорогу к каллигра-
фии и леттерингу, 
или рисованию 
букв. Но как заста-
вить ребенка писать?
— Важно заинтересовать ре-
бенка. Можно дать прописы-
вать буквы цветными ручка-
ми или хорошими фломасте-
рами. Один из действенных 
методов — дать планшет 
и стилус. Он может прописы-

вать буквы в нем, — подсказы-
вает преподаватель. 
Смотрим рабочую тетрадь 
преподавателя. Похоже, та-
ких стройных рядов идеаль-
ных букв я еще не видела. Ре-
шила сама попробовать. Для 

занятия нам понадобились 
только шариковые ручки и те-
тради. Начали с простых 
упражнений. Прописывали 
знаки бесконечности, овалы 
и линии. Сперва было непри-
вычно. Линии получались не 
такими плавными и красивы-

ми, как у педагога. Но я стара-
лась соблюдать границы стро-
ки, писать плавно. Далее пре-
подаватель показала упраж-
нения посложнее. Во второй 
части урока с чистописанием 
я справилась лучше. Буквы «д» 
и «б» были точь-в-точь как 
у учителя. Меня это радовало! 
Напоследок я сделала еще од-
но упражнение. Мне нужно 
было начертить внутри круга 
еще несколько. Тогда я почув-
ствовала, что чистописа-
ние — это медитативный про-
цесс. Кстати, упражнения по 
чистописанию помогают 
включить внимание и сосре-
доточиться на практике пись-
ма. После урока я даже приоб-
рела прописи, чтобы продол-
жать. Я сделала несколько за-

меток в блокноте и сравнила 
почерк до и после урока. Ре-
зультат был налицо!
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

А вы готовы плюнуть 
на фастфуд?

КСЕНИЯ 
ГУРЬЯНОВА
ШКОЛА № 2083

Тем, кто уже сидит на диете, 
маркировка упростит поиск 
приемлемых продуктов. Я уже 
несколько месяцев правильно 
питаюсь и лично прочувство-
вала, как тяжело вчитываться 
в состав каждого изделия и не 
понимать, можешь ли ты его 
себе позволить. К слову, отка-
заться от фастфуда было не-
просто, но результат того сто-
ил! Сейчас я могу спокойно 
провести целый день на но-
гах, меньше болею. Здоровый 
образ жизни — лучший источ-
ник энергии и мотивации!

АМИР ГАФАРОВ
ШКОЛА №1241

Ясное дело, еда, которую при-
знали вредной, не будет поль-
зоваться большим спросом, 
а значит, усилится контроль 
качества продукта, попадаю-
щего в магазины. 
Что касается фаст-
фуда, я не сказал 
бы, что очень ча-
сто его ем. Мы с се-
мьей пользуемся 
ресторанами бы-
строго питания по прямому 
назначению: перекус в доро-
ге, когда мы, например, едем 
на дачу. Также мы можем от-
метить важные события в по-
добных заведениях. Я бы не 
сказал, что готов отказаться 
от фастфуда, ибо это очень 
приятный и удобный способ 
перекуса, который иногда 
сильно выручает.

АЛЕКСАНДРА 
ПОНОМАРЕВА
ШКОЛА № 1347

Нет, я не готова отказаться от 
фастфуда, ведь это быстрая 
и легкодоступная еда, что 
очень удобно как для меня, 
так и для тех, кто работает или 
куда-то спешит, а перекус ну-
жен. Маркировки же вряд ли 
как-то повлияют на мнение 
людей о фастфуде, ведь есть 
много вещей с маркировка-
ми, которые также не оста-
навливают людей от потреб-
ления данной продукции. Так 
что, как бы правительство 
ни поступило в данной ситуа-
ции, вряд ли общество сможет 
отказаться от такой уже при-
вычной еды, даже несмотря 
на ее вред.

МАРИАНА 
ВАХМИСТРОВА
ШКОЛА № 2083

Идея маркировки вредной 
еды не кажется мне продук-
тивной. Надписи на сигаретах 
или алкоголе никогда никого 

не останавливали от их по-
купки, не думаю, что марки-
ровка на продуктах питания 
что-то изменит в потребле-
нии. Вред заключается в том, 
как часто и в каком количе-
стве вы едите. Жестокий за-
прет себе в еде, я считаю, еще 
более вреден для здоровья. 
Фастфуд приобрел большую 
популярность за счет скорости 
приготовления и дешевизны. 
Введение маркировки может 
показаться потребителям аб-
сурдом. Это увеличит расход 
производителя — фастфуд по-
дорожает.
Каждый сам ответствен за 
свое здоровье. Я не готова от-
казаться от фастфуда. Я со-
блюдаю меру, никакие марки-
ровки мне не требуются.

АМИНА 
АЗАМАТОВА
ШКОЛА № 1241

Маркировка сама по себе не 
является решением проблемы 
вредной пищи. Основная от-
ветственность лежит на по-
требителях. Выбор питания 

и уровень потребления вред-
ной пищи зависят от каждого 
отдельного человека. Многие 
любители фастфуда осведом-
лены о вреде такой пищи 
и, скорее всего, не станут от-
казываться от удовольствия 
при виде маркировки. В целом 
маркировка вредной пищи 
имеет потенциал быть полез-
ным инструментом для потре-
бителей, помогающим при-
нять более здоровые пищевые 
решения. Однако ее эффек-
тивность зависит от осознан-
ного выбора потребителей.

КАРИНА 
ЛИТЫНСКАЯ
ШКОЛА №1518

Введение маркировки — 
очень неоднозначный вопрос. 
Очевидно, что важной частью 
этого изменения будет полез-
ная информация для потреби-
телей. Люди узнают и начнут 
задумываться о вреде, кото-
рый приносит данная пища.
Но при этом минусы у этой 
идеи тоже есть. Если введут 
маркировку, цена на продук-
ты возрастет из-за больших 
организационных расходов. 
Также маркировка может раз-
вить и усугубить у человека 
расстройство пищевого пове-
дения. Вечный подсчет кало-
рий и мысль о вредности пи-
щи могут негативно сказаться 
на ментальном здоровье чело-
века, которое не менее важно, 
чем физическое. 
По моему мнению, введение 
маркировки будет полезным 
решением. 

Правительство России рассматривает введение маркировки 
для вредной пищи. Мы спросили школьников, скажется ли это 
на их пищевых предпочтениях и готовы ли они отказаться от бур-
геров, картошки фри, хрустящих крылышек и прочих вкусняшек.

ВОПРОС РЕБРОМ

Студия юного 
корреспондента 
«Новый фейерверк» 
при редакции газеты 
«Вечерняя Москва» 
объявляет набор 
на 2023–2024 учебный 
год. 

Тебе 14–18 лет, ты 
мечтаешь стать блогером 
или журналистом, 
хочешь быть в теме 
и создавать популярный 
контент, участвовать 
в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми? 
Ты хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз? 
Тогда тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 28 сентября на адрес 
artem.chubar@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.

Фестиваль 
начался

В столице в минувшие 
выходные стартовал ше-

стой по счету Большой дет-
ский фестиваль, который со-
берет театральные коллекти-
вы со всей страны. Участники 
привезут в Москву лучшие 
свои спектакли. Впрочем, 
в фестивальной программе 
отводится место не только те-
атрам — будут представлены 
детские фильмы, анимация, 
литература и цирковые шоу.
Зрители получат возмож-
ность ознакомиться с 37 спек-
таклями, 19 кино- и анимаци-
онными фильмами, смогут 
побывать на презентации 
22 книг.
— Я рад, что интерес к фести-
валю год от года растет: 
и у зрителей, и у профессио-
нального сообщества. В этом 
году мы получили более 
600 заявок на участие в кон-
курсе, в программу фестива-
ля отобраны 79 творческих 
проектов. Впереди два насы-
щенных фестивальных меся-
ца, — отметил художествен-
ный руководитель фестива-
ля, народный артист России 
Сергей Безруков.
Завершится фестиваль 
17 ноября.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

ТАТЬЯНА СТЕПАНЫЧЕВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ

Учиться чистописанию прихо-
дят и взрослые люди. Они 
осознанно подходят к процес-
су и отмечают медитативность 
этого занятия. Оно позволяет 
расслабиться даже с физиоло-
гической точки зрения. 
Во время выполнения упраж-
нений уменьшается частота 
сердечных сокращений и вы-
равнивается дыхание. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАСТЕРКЛАСС

ЭЛЕМЕНТАМИ 
ДВИЖЕНИЯ, ПОЗ 
И ЗНАКОВ РАЗНЫХ 
ЧАСТЕЙ ТЕЛА 
ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ 
ПЕРЕДАТЬ МЫСЛИ, 
ЭМОЦИИ И ДАЖЕ 
ЧУВСТВА

КЛИМАТ

Первым существование 
атмосферного давления 
доказал 375 лет назад 
французский ученый 
Блез Паскаль. Осенью 
1648 года он опублико-
вал брошюру «Рассказ 
о великом эксперименте 
равновесия жидкостей», 
где суммировал резуль-
таты опытов, проведен-
ных им и его зятем Фло-
реном Перье близ горы 
Пюи-де-Дом в Клермо-
не. Эксперименты пока-
зали, что столбик ртути 
в стеклянной трубке 
удерживается за счет 
давления атмосферы 
и чем выше поднимается 
человек, тем ниже 
становится давление 
из-за того, что вес возду-
ха уменьшается. Паскаль 
развивал концепцию ат-
мосферного давления, 
которую в 1643 году 
сформулировал Эван-
джелиста Торричелли. 
С тех пор единица изме-
рения давления называ-
ется в честь первооткры-
вателя — паскалем.

НЕМНОГО ИСТОРИИ
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То ли дятел, то ли попугай: горожане 
посчитали пернатых обитателей парка
В эти выходные в природно-
историческом парке «Мо-
скворечье» прошел Кубок 
столицы по спортивной ор-
нитологии «Осень-2023». 
Вооружившись фотоаппара-
тами, более сотни москвичей 
всех возрастов отправились 
снимать и пересчитывать 
птиц. 

Среди густых ветвей сложно 
разглядеть маленькую птич-
ку. Даже с помощью бинокля. 
Поэтому участница соревно-
ваний Елена Потапова ориен-
тируется на слух. Проходя 
между деревьями, она при-
слушивается к окружающим 
ее звукам: вот раздается скрип 
сосны, а рядом еле слышно 
слабое пение. Присмотрев-
шись повнимательнее, она 
видит королька. Это большая 
удача. А удача — главный по-
мощник натуралиста.
Елена Потапова работает учи-
телем в школе, она посвятила 
свою жизнь биологии и на Ку-
бок по спортивной орнитоло-
гии пришла вместе со своими 
учениками. В этой фотоохоте 
она надеется не только на ве-
зение и удачу: как преподава-
тель, она знает, где лучше все-
го искать пернатых.
— Королек — это самая ма-
ленькая воробьинообразная 
птица с желтой полоской на 
голове. За ним сюда мы шли 
целенаправленно, мы знали, 
что он любит сосны и ели. Но 
все равно нам пришлось за 
ним побегать, — говорит учи-
тельница.
За три часа увлеченные орни-
тологией должны были сфо-
тографировать и опреде-
лить как можно больше ви-
дов птиц, встретившихся им 
в природном парке «Москво-
речье».
Причем за птиц, занесенных 
в Красную книгу, в конкурсе 
дают больше баллов — они 
ценны с научной точки зре-
ния, но их сложно снять даже 

профессионалу. А ведь в кубке 
участвовали даже новички 
и просто фотолюбители.
— Я всегда любуюсь фотогра-
фиями дикой природы, это на-
стоящая красота! — рассказы-
вает еще одна участница Вера 
Жданова. — И моя мечта — 
сфотографировать редкую, 
краснокнижную птицу. Ради 
этого я ехала сюда два часа.
Кубок столицы по орнитоло-
гии специально проводится 
осенью и весной, во время ми-
грации птиц. Именно в это 
время в городских парках воз-
можно встретить самых ред-
ких пернатых, пролетающих 
или гнездящихся в  столице. 
Например, редкого зеленого 
дятла, который чем-то напо-
минает попугая: он такой же 
зеленый с яркой красной «ша-
почкой» на голове. Увидеть 
его — значит по-настоящему 
поймать удачу за хвост. Ведь 
таких особей по Москве и об-
ласти всего около двухсот. 

— Помню, как я его услышал. 
Был май, и листва была уже 
густая, — вспоминает фото-
граф ГПБУ «Мосприрода» 
 Сергей Беляев. — За дятлом 
охотился по звуку, часа два по-
тратил, пока все же не увидел 
его на иве. Проходящие мимо 
люди спрашивали, кого я там 
снимаю. Они были удивлены, 
рассмотрев между кроной зе-
леного дятла с красной голо-
вой: они не замечали его до 
этого в парке. 
Прошедшие соревнования 
стали не только отличным по-
водом погулять с фотоаппара-
том по лесу, но и возможно-
стью послужить науке — 
уточнить существующий спи-
сок Красных книг Москвы 
и России.
— Благодаря сегодняшней 
акции мы сможем посчитать 
количество разных видов 
птиц, обитающих в этом пар-
ке, и провести анализ. Боль-
шое разнообразие — это хо-

роший показатель эколо-
гии, — подчеркивает специ-
алист Мос природы Светлана 
Подвинцева.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Инженеры показали 
силу своих роботов
В столице прошел отбороч-
ный этап Международного 
чемпионата по битве робо-
тов. Корреспондент «ВМ» уз-
нал подробности необычного 
соревнования. 

Площадкой проведения меро-
приятия стал выставочный 
центр «Крокус Экспо». В этом 
сезоне среди участников были 
инженеры из России, Казах-
стана, Китая, Индии и Тур-
ции. За место в следующем 
туре боролись 24 команды из 
пяти стран.
— «Битва роботов» — это 
спортивно-технический чем-
пионат, где команды инжене-
ров-робототехников могут 
посоревноваться в проекти-
ровании изобретений, — рас-
сказал директор по развитию 
предприятия по производству 
роботов, один из организато-
ров турнира Олег Кивокур-
цев. — Для нашего чемпиона-
та специально сделали высо-
котехнологичный ринг, где 
представители команд, то 
есть роботы, наносили друг 
другу механический урон. 
Отборочный этап разделили 
на две части по 12 поедин-
ков, в которых сразились 
24 механических «воина». 
Первые бои проходили с 11 
до 15 часов. После этого по-
бедители сделали перерыв, 
а затем приняли участие во 
втором раунде. 
— Всего для участия в чемпио-
нате среди представителей от-
ечественной индустрии были 
отобраны 58 команд из 19 ре-
гионов страны, — отметил 
Олег. — Среди них Москва, 
Ленинградская, Омская, Но-
восибирская области и Перм-
ский край.
Для того чтобы показать тех-
нические достижения на рин-
ге, командам отводилось все-
го три минуты. Члены жюри 
оценили степень нанесенных 
технике повреждений, а за-
тем определили победителя. 

Те, кто нанес больший урон 
противнику, проходили в сле-
дующий тур.
— Нашими участниками ста-
ли и профессиональные инже-
неры, и студенты техниче-
ских вузов, и просто любите-
ли робототехники, — отметил 
Кивокурцев. — Среди них бы-
ли представители ведущих 
вузов: НИЯУ МИФИ, НИТУ 
МИССиС, ПГНИУ, СПбГУ 
и многие другие.
Сезон «Битвы роботов» этого 
года будет проходить в четыре 
этапа. Следующий отбороч-
ный тур состоится 20–21 октя-
бря, а лучшие участники сра-
зятся за выход в полуфинал. 
В финале останется всего че-
тыре команды.
— Планируется, что наш чем-
пионат будет проходить еже-
годно, по распоряжению на-
шего правительства, — поде-
лился председатель совета 
директоров компании по про-
изводству роботов Алексей 
Южаков. — Координацией 
подготовки займется Мин-
цифры. Таким образом, каж-
дый сможет проявить свои 
инженерные способности 
и испытать удачу, приняв уча-
стие в «Битве роботов».
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Участники бойцовского турнира 
отдали дань памяти летчику

Доброта людей помогает 
исполнять детские желания

На минувших выходных 
в столице прошел турнир 
по рукопашному бою, посвя-
щенный памяти Героя Рос-
сии Романа Филипова.

Участниками спортивного 
мероприятия стали бойцы 
российских организаций, 
а также группы военнослужа-
щих из различных подразде-
лений Министерства оборо-
ны РФ. Поединки проводи-
лись в честь Героя России, 
летчика Романа Филипова, 
который во время сирийской 
военной операции совершил 
более 100 боевых вылетов, но 
был сбит пять лет назад.
— Наше предприятие про-
водит пятый турнир в честь 
Романа Филипова, начиная 
с 2018 года. Его семья неиз-
менно остается приглашен-
ными гостями, — отметила 
пресс-секретарь агентства ор-

ганизаторов турнира Марина 
Лозовая.
Мероприятия проходило в три 
этапа. Сначала зрители на-
блюдали за торжественной 
частью с построением бойцов 
и поднятием флага России под 
гимн. Вторым этапом были 
соревновательные поединки 
бойцов. В перерыве проводи-
лись показательные высту-
пления по рукопашному бою, 
а также концерт, где выступа-
ли такие артисты, как Шаман 
и Сергей Маховиков. В конце 
бойцы награждались медаля-
ми за призовые места.
— Кроме того, мы уделяем 
внимание патриотическому 
воспитанию молодежи, — от-
метила Лозовая. — Наши тур-
ниры отдают дань памяти Ге-
роям РФ, погибшим в Афгани-
стане, Сирии и Украине.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Вчера команда фонда 
«Жизнь в Движении» прове-
ла благотворительную акцию 
«Бежим за Мечту — Ходить». 
Ее участники бежали 
со спортсменами Московско-
го марафона.

Благотворительная акция 
проводится в пятый раз. Все 
собранные в ее рамках сред-
ства отправят на помощь ре-
бенку, которому необходимо 
протезирование конечности. 
В этом году участники бежали 
за девушку из Донецка — Ека-
терину Череповую. О подо-
печной фонда рассказала его 
директор Мария Рафалович. 
— Она попала к нам в 16 лет. 
Тогда нам удалось собрать 
средства и поставить ей про-
тез ноги. Благодаря этому де-
вушка смогла исполнить свою 
мечту — станцевать школь-
ный вальс, — отметила Рафа-

лович. — Сейчас ей 20, она 
выросла, поэтому нуждается 
в замене протеза. Этому мы 
посвятили сбор на воскрес-
ном забеге. 
Мария Рафалович также доба-
вила, что после протезирова-
ния подопечных фонда вовле-
кают в спортивные проекты: 
они покоряют горные верши-
ны, бегают марафоны и ведут 
активный образ жизни.
— Когда мы проводим забег, 
нам важно не только показать 
неограниченные возможно-
сти ребят, но и поддержать, 
воодушевить детей, которые 
только столкнулись с трав-
мой, — рассказала Мария. 
Участие в марафоне объеди-
няет неравнодушные сердца, 
людей разных профессий. 
Они все вместе бегут, поддер-
живая одного человека. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Пассажирам метро напомнят 
правила безопасности
В пятницу из электродепо 
«Владыкино» вышел новый 
тематический поезд. 
Оформление его вагонов 
посвятили безопасности де-
тей и взрослых. 

Что делать, если начался по-
жар? Как вести себя с незна-
комыми людьми? Как реаги-
ровать, если ребенку в интер-
нете пишут анонимы? Как 
устроить семейный пикник 
на природе безопасно? На 
эти, казалось бы, простые во-
просы не всегда есть ответы 
даже у взрослых. 
— Я сам — отец пятерых детей, 
и вопрос семейной безопасно-
сти всегда стоит остро, — ос-
матривая уже готовый оформ-
ленный состав, проходя по 
каждому вагону, говорит ху-
дожник проекта Виталий Под-
вицкий. — За полтора месяца 
создал почти 150 рисунков. 
Задача была не из легких: 
просто и доступно, вот таки-
ми яркими пятнами-картин-
ками рассказать о безопасно-
сти. Но справились, и получи-
лось здорово!
Художник признался корре-
спонденту «ВМ», что и сам 
стал чаще задумываться о без-
опасности. Например, во вре-
мя недавнего пикника решил 
сразу не доставать из сумки 
шампура — дети любят бле-
стящие предметы, могли бы 

схватить острое. Тут свою 
роль сыграла в первую оче-
редь взрослая осторожность. 
Красочные рисунки с облач-
ками — текстами предупреж-
дений внутри и снаружи ваго-
нов не смотрятся скучными 
инструкциями. Хочется изу-
чать, рассматривать и, конеч-
но, применять на практике. 
Детям понравится подача, 
а взрослые еще раз обратят 
внимание на то, как важно 
научить в семье простым ве-

щам: не трогать горячие 
предметы, выключать элек-
троприборы сухими руками, 
не накрывать обогреватели 
полотенцами или вещами, 
безопасно пользоваться фей-
ерверками в праздники, быть 
начеку даже в будни, оставляя 
детей одних дома.
— Каждый день миллионы 
граждан ездят в метро, пользу-
ются его удобной инфраструк-
турой, — отметила исполни-
тельный директор Националь-
ного центра помощи пропав-
шим и пострадавшим детям 
Екатерина Мизулина. — В про-
екте особое внимание уделено 
именно детской безопасности, 
показаны случаи, с которыми 
чаще всего сталкиваются се-
мьи. Над оформлением и запу-
ском поезда работала большая 
команда. 
Тематический состав будет 
курсировать по Серпуховско-
Тимирязевской линии метро 
в течение полугода. Как отме-
тил заместитель начальника 
Московского метрополитена 
по управлению персоналом 
Павел Ковалев, запуск подоб-
ных поездов — хорошая и до-
брая традиция в столичной 
подземке. 
— С 2013 года в подземке было 
запущено более 160 тематиче-
ских поездов, — сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 сентября 10:49 Художник Виталий Подвицкий стал автором почти 150 рисунков 
о безопасности, большая часть которых украсила новый тематический поезд в метро

В секции по проверке профес-
сиональной ориентации кон-
сультант Вероника Михеева 
старается выяснить наибо-
лее подходящее направление 
для развития, поступления 
и выбора будущей специаль-
ности у юных посетителей. 
Москвичка, восьмиклассни-
ца Дарья Самарина пришла 
на мероприятие с мамой Ека-
териной. Женщина считает, 
что у образовательной вы-
ставки важная миссия — дать 
детям общее представление 
о перспективных сферах обу-
чения.
— Мы хотим доучиться до 
11-го класса, но надо уже сей-
час понимать, в каком на-
правлении двигаться. Время 
летит очень быстро, — гово-
рит Екатерина Самарина. — 
Моя дочь рассматривает про-
фессию инженера. Но по 
проф тесту у нас вышло и твор-
ческое направление. 
Девочка еще не решила точно, 
куда будет поступать. 
— Но я, как родитель, конеч-
но, хотела бы, чтобы дочь по-
шла по моим стопам и стала 
врачом. Сама я по профессии 
детский стоматолог, — рас-
сказывает Екатерина.
По словам директора по свя-
зям с образовательным сооб-
ществом выставки «Навига-
тор поступления» Александра 
Хвостова, они не случайно 
проводят мероприятие имен-
но в начале сентября. 
— Потому что это самое вре-
мя для детей задуматься 
о том, куда поступать после 
9-го или 11-го класса. Здесь 
посетители могут найти око-
ло 50 вузов и колледжей. Есть 

также стенды по профориен-
тации и выбору профессии, 
специальные площадки по 
помощи в подготовке к экза-
менам ОГЭ и ЕГЭ, — отмеча-
ет Александр Хвостов.
Всего выставка была разделе-
на на шесть залов.
— В них прошли более 
150 мас тер-классов, связан-
ных с окончанием школы, вы-
бором экзаменов и подготов-
кой к ним, презентации са-

мих университетов и коллед-
жей, — объясняет Хвостов. — 
Половина наших посетите-
лей — это родители, так как 
выбор учебного заведения — 
это семейное решение. 
Он отмечает, что сейчас на 
подъеме интереса — коллед-
жи. По его словам, где-то две 
трети абитуриентов поступа-
ют в ссузы после 9-го класса.
— Поэтому родители очень 
четко выбирают те, где ви-

дят перспективу для своего 
ребенка, — дополняет Алек-
сандр Хвостов.
Представители столичных 
университетов, в свою оче-
редь, предоставляют взрос-
лым и детям всю необходи-
мую информацию. Студентка 
НИЯУ МИФИ Елена Констан-
тинова рассказывает потен-
циальным абитуриентам о де-
ятельности вуза, факультетах 
и подразделениях. 

— Учитывая прямую специа-
лизацию из названия нашего 
вуза, все думают, что у нас 
приоритет в физике, инфор-
матике и других точных на-
уках. Однако у нас есть и дру-
гие направления, например 
международные отношения, 
биоэкономика, медицина. 
Мы готовим хороших про-
граммистов, — говорит сту-
дентка. — На выставку прихо-
дят интересные позитивные 
ребята. После краткого экс-
курса они говорят, что будут 
рассматривать вариант по-
ступления именно к нам по-
сле окончания школы. 
Но посетителей привлекали не 
только технические специаль-
ности, которые находятся сей-
час на волне популярности. 
Екатерина Толстова, которая 
учится в 9-м классе, выбирает 
профессию именно среди гу-
манитарных направлений. 
Она тоже пришла на «Навига-
тор поступления» с мамой.
— Про выставку мы узнали из 
социальных сетей. Мама пред-
ложила прийти и посмотреть. 
Мои любимые предметы 
в школе — это обществозна-
ние, история и английский 
язык, — рассказывает Екатери-
на. — Так что одно из главных 
направлений, которое инте-
ресно больше всех, — это юри-
спруденция. Буду смотреть, 
стенды каких вузов тут есть. 
Среди множества столичных 
университетов Толстова рас-
сматривает для себя несколь-
ко вариантов, в том числе 
МГУ, МГИМО и РАНХиГС.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Будущие абитуриенты 
выбирают вуз мечты
Вчера заверши-
лась X образова-
тельная выстав-
ка «Навигатор 
поступления». 
«ВМ» выяснила, 
какие направле-
ния выбирают 
потенциальные 
абитуриенты. 

образование

16 сентября 14:44 Студентка НИЯУ МИФИ Елена Константинова представляет свой вуз 
на X образовательной выставке «Навигатор поступления», рассказывая школьникам о поступлении

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ
Выставка «Навигатор посту-
пления» — достаточно удоб-
ная площадка, которая дает 
возможность абитуриенту 
сразу ознакомиться со всей 
информацией об учебных 
заведениях и упрощает ее по-
иск и использование. Зача-
стую сайты бывают неудобны-
ми, не раскрывающими все 
данные. А каждому вузу хо-
чется работать с заинтересо-
ванными студентами, соби-
рать вокруг себя мотивиро-
ванную молодежь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА ТРИВАЙЛО
ДИРЕКТОР ЧЕМПИОНАТА БИТВА 
РОБОТОВ
Основной задачей соревнова-
ния остается продвижение 
робототехники среди широ-
кой аудитории, привлечение 
новых кадров и популяриза-
ция инженерных профессий 
среди молодежи. Помимо 
этого, наше международное 
мероприятие носит как раз-
влекательный характер, так 
и спортивный. Именно поэто-
му чемпионат не оставляет 
равнодушной ни одну катего-
рию наших зрителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНАТОЛИЙ СУПРУНОВСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА МЧС РОССИИ 

Поезд, посвященный без-
опасности, — совместный 
проект МЧС, Национального 
центра помощи пропавшим 
и пострадавшим детям и сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры. Профилактическая работа 
среди населения не должна 
проводиться в навязчивой, 
назойливой форме. 
Понятно, доступно, интерес-
но — этими принципами руко-
водствовались при выборе 
оформления поезда в метро. 
Сотни тысяч человек увидят 
рисунки, прочтут простые пра-
вила, как вести себя в разных 
ситуациях, и запомнят советы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным Мосприроды, 
на столичных природных 
территориях в разные пе-
риоды года можно встре-
тить до 270 видов птиц. 
В Красную книгу Москвы 
занесено 88 видов перна-
тых. В столице сохрани-
лось немало уголков ди-
кой природы — леса, во-
доемы, луга и даже 
участки болот. Именно 
поэтому здесь встречает-
ся так много птиц. Из них 
около 90 проводят зиму 
в городе. 

справка
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16 сентября 12:34 Москвич Игорь Бабкин стал одним из участников Кубка столицы 
по спортивной орнитологии «Осень-2023» и вышел на фотоохоту за пернатыми
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Отметить 
воссоединение

Уколоться
и забыть о гриппе

Президент России Владимир Путин предложил учредить 
30 сентября День воссоединения России с новыми реги-
онами — Донецкой Народной Республикой, Луганской На-
родной Республикой, Запорожской и Херсонской областя-
ми. Документ поступил в Госдуму, которая может рассмо-
треть предложение уже 20 сентября.
Стоит напомнить, у нас уже есть подобная важная дата 
в календаре — это день воссоединения Крыма с Россией, 
который отмечается 18 марта. А 30 сентября 2022 года 
в Кремле были подписаны договоры о принятии в состав 
Российской Федерации Донецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсонской и Запорожской областей. 
За несколько дней до этого в этих регионах были проведе-
ны референдумы, на которых за вхождение в состав России 
проголосовали около 90 процентов населения. 
Оглушительный результат, который говорит о банкрот-
стве, распаде и несостоятельности государства по имени 
Украина. Что это за страна, от которой граждане в массо-
вом порядке желают избавиться?! И не просто перебраться 
в «жирные» края, как несчастные африканские беженцы. 
Бывшие граждане Украины сознательно выбрали путь на 
свою историческую Родину, имя которой Россия. И нет со-
мнений, на Украине немало регионов, где свободный ре-
ферендум привел бы к аналогичному результату.
Прошло два года. 10 сентября, в единый день голосования, 
в новых регионах России состоялись выборы. Экзамен для 
российской власти. Поддержат люди или разочаруются? 
Все-таки рядом военные действия, жизнь не сахар, как бы 
ни помогала федеральная власть поднять экономику, рух-
нувшую за годы «незалежности». И вот ответ. Выяснилось, 
что новые граждане России поддерживают политику 
Кремля, о чем говорят результаты голосования. 
На выборах в законодательные собрания «Единая Россия» 
во всех четырех регионах получила от 75 до 83 процентов 
голосов. Не менее важна высокая явка избирателей — 
от 66 до 76 процентов. И это несмотря на огромное количе-
ство провокаций и диверсий. Рекордная явка для всей Рос-
сии — свидетельство гражданской активности новых 
граждан Российской Федерации. Человек идет на выборы, 
когда ему небезразлична судьба его страны. Именно ЕГО 
страны — это главное! При этом избирательные участки 
в этих регионах закрылись рано из-за требований военно-
го времени. Президент России внес свое предложение, ког-
да стали известны результаты голосования. Не раньше и не 
позже — актуальная идея. Очевидно, что на Западе и на 
самой Украине День воссоединения проклянут. Но нам до 
этого нет дела. Вхождение новых регионов в состав России 
записано в нашей Конституции. Праздники символизиру-
ют радостные события в жизни народа. Референдум и ре-
зультаты выборов однозначно говорят, что День воссоеди-
нения с Россией — праздник для большинства.
Есть расхожая истина — история движется по спирали. 
В 1654 году было подписано Переяславское соглашение 
о принятии Украины в состав России. Последствия были 
тяжкие. Сразу началась война России с Речью Посполи-
той, которая длилась 15 лет. Иногда к войне подключа-
лась Швеция. На самой Украине на несколько десятиле-
тий разгорелась гражданская война. Эту эпоху называют 
Руиной. Гетманы сменяли друг друга чаще, чем сегодня 
в Киеве происходят всяческие майданы. Все закончилось 
в 1709 году, когда царь Петр под Полтавой разгромил шве-
дов и примкнувших к ним казаков предателя Мазепы. Нет 
сомнений, что в истории специальной военной операции 
тоже будет своя Полтава. Это поучительная история. А бу-
дущее — это День воссоединения с Россией. Праздник, 
который всегда будет с тобой.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова дала старт кампа-
нии вакцинации против гриппа. Как обычно, сделать 
прививку можно в своей поликлинике или в мобильном 
прививочном пункте. Состав вакцин обновлен в соответ-
ствии с рекомендациями Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ). В этом году зловредный вирус грозит 
объявиться у нас раньше обычного, возможно, уже в ноя-
бре, и первые случаи, говорят эпидемиологи, уже зафик-
сированы. А значит, сейчас самое время делать прививку. 
Антитела к гриппу выработаются за две, максимум за че-
тыре, недели и будут защищать вакцинированного в тече-
ние всей длинной зимы.
Задача поставлена максимальная — привить 60 процен-
тов населения и три четверти граждан из групп риска. Это 
прежде всего пожилые граждане, у которых в силу возрас-
та снижен иммунитет, дети и подростки, а также люди, 
страдающие различными хроническими заболеваниями. 
Только такой широкий охват вакцинацией обеспечивает 
коллективный иммунитет, разрывая цепочки передачи 
вируса и не давая ему распространяться.
Получится ли выполнить план? В этом, признаться, есть 
некоторые сомнения. В прошлом году сделать это не уда-
лось: прививку получили 76 миллионов человек, что со-
ставляет 52,2 процента населения России. О достижении 
контрольных цифр отрапортовали лишь восемь регио-
нов. И еще вопрос, насколько достоверна официальная 
статистика. Слишком противоречат ей результаты соц-
опросов. Так, по данным ВЦИОМа, в 2022 году от гриппа 
вакцинировались лишь 20 процентов россиян, и еще 
14 процентов собирались это сделать. А две трети опро-
шенных прививочную кампанию проигнорировали.
Россия — единственная страна, которая больше полови-
ны населения вакцинирует за счет госбюджета. Почему 
же граждане не слишком ценят заботу об их здоровье? 
Вспомним недавнюю пандемию коронавируса. Антивак-
серы своими россказнями о вреде якобы эксперименталь-
ных вакцин сумели посеять сомнения у определенной 
части населения. Ковид прошел, а страхи остались, да еще 
распространились на другие прививки, которые давно 
доказали свою безопасность.
Как и год назад, использоваться будут только отечествен-
ные вакцины. Ни с их качеством, ни с количеством про-
блем нет. И все же стоит, пожалуй, заметить, что с недав-
них пор ВОЗ рекомендует четырехвалентные вакцины, 
защищающие от четырех наиболее актуальных штаммов 
гриппа. В США, к примеру, прививают только ими. Произ-
водство этих современных препаратов наращивается 
и в России. Но пока большую часть поставок составляют 
хорошо себя зарекомендовавшие, но чуть менее эффек-
тивные трехвалентные вакцины. И дело не только в числе 
компонентов. В них ниже и содержание антигенов к каж-
дому отдельному штамму гриппа.
Надо понимать, что грипп сегодня опаснее выродившего-
ся и растерявшего былую смертоносность коронавируса. 
Да, большинство переносит болезнь без существенных 
последствий для здоровья, порой даже на ногах. Но это, 
по сути, лотерея. У больного может развиться тяжелей-
шая вирусная пневмония, которую не вылечить никаки-
ми антибиотиками. Опасны и другие осложнения гриппа. 
Поэтому не надо лениться и откладывать прививку на по-
том. Статистика свидетельствует: 60 процентов вакцини-
рованных не заболевают вовсе, у 90 процентов грипп про-
текает в легкой форме. Выкройте частичку своего драго-
ценного времени, сделайте укольчик — и забудьте о грип-
пе до следующей зимы.
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30 сентября 2022 года. Люди на митинге-концерте «Мы вместе» в честь вхождения новых регионов в состав 
РФ. В этот день cocтoялась цepeмoния пoдпиcaния дoгoвopoв o добровольном присоединении к России 
нoвыx тeppитopий — Дoнeцкoй и Лyгaнcкoй нapoдныx рecпyблик, Xepcoнcкoй и Зaпopoжcкoй oблacтeй.

Принадлежит 
народу

19 сентября 1918 года Совет народных комиссаров принял де-
крет «О запрещении вывоза за границу предметов искусства 
и старины». Документ был подписан Лениным, комиссаром на-
родного просвещения Анатолием Луначарским, управделами 
правительства Владимиром Бонч-Бруевичем и секретарем 
СНК Лидией Фотиевой. Пользовавшийся авторитетом у боль-
шевиков художник Игорь Грабарь беспокоил партийное руко-
водство рассказами о массовом вывозе из страны картин и дру-
гих предметов искусства. Максим Горький свидетельствовал 
в «Несвоевременных мыслях», что только в Стокгольме пред-
метами русского искусства торгуют несколько десятков анти-
кварных лавок и магазинов.
До «философских пароходов» дело еще не дошло, но многие 
видные деятели культуры уже успели познакомиться с ВЧК. Ло-
зунг «Грабь награбленное» перестал нравиться новым хозяе-
вам страны. Теперь искусство принадлежало народу, а страна 
вместе с народом принадлежала партии большевиков.
Самодеятельность в таком важном деле, как вывоз художе-
ственных и материальных ценностей за границу, была недопу-
стима. Спусковым крючком для декрета стало исчезновение 
картины «Мадонна с младенцем» кисти неизвестного художни-
ка флорентийской школы живописи. Полотно не было обнару-
жено при описи реквизированной коллекции князей Мещер-
ских. Недолгое время после Октябрьского переворота (так са-
ми большевики называли тогда Великую октябрьскую социа-
листическую революцию) власть играла в гуманизм: обещала 
мир народам, землю крестьянам, фабрики рабочим. Была от-
менена смертная казнь, а некоторых классовых врагов отпуска-
ли из застенков под честное слово. Но такое «вегетарианство» 
продолжалось недолго. Во время голода начала двадцатых го-
дов было разграблено и частично продано за рубеж ценнейшее 
церковное имущество. В СССР зачастили «прогрессивные про-
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На саммите «Большой двадцатки» лидеры США, ряда стран 
Европы, а также Индии объявили о планах создания нового 
транспортного торгового коридора, который свяжет Индию 
через Ближний Восток (Саудовскую Аравию и ОАЭ) с Евро-
пой. У коридора будет два рукава по морю: от Ближнего Вос-
тока в Европу в одну сторону и в Индию — в другую. При 
этом Саудовская Аравия, ОАЭ, а также и Израиль будут сое-
динены грузовой железной дорогой. Общая протяженность 
транспортного коридора составит более 4,5 тыс. км. По нему 
грузы будут доставляться почти в два раза быстрее, чем че-
рез Суэцкий канал, каковой путь занимает от 20 до 30 дней. 
А некоторые оптимистично настроенные индийские чинов-
ники уверяют, что в будущем за счет стандартизации логи-
стики на всем пути срок доставки индийских товаров в Евро-
пу будет сокращен до трех суток.
Контейнеровозы из Индии сначала доставят товар в порт 
Фуджейра на восточном побережье ОАЭ, а затем в израиль-
ский порт Хайфа по железной дороге протяженностью 
2650 километров через Саудовскую Аравию и Иорданию. Из 
Хайфы уже товары из Индии (равно как и других стран суб-
континента, таких как Непал и Бангладеш, а также даже из 
Вьетнама) будут отправляться в порты Европы. Новый кори-
дор претендует на то, чтобы стать более масштабным про-
ектом, чем просто очередной логистический маршрут. В том 
числе он предполагает передачу электроэнергии, прокладку 
трубопровода для транспортировки чистого водорода (но-
вая фишка зеленой энергетики), прокладку высокоскорост-
ного кабеля передачи данных.
Инициаторы проекта не скрывают, что он преследует в том 
числе цель создать альтернативу аналогичным международ-
ным инфраструктурным проектам Китая, прежде всего са-
мому амбициозному — «Один пояс — один путь», в который 

Далеко идущие 
инвестиции

КНР (с сопутствующими проектами) уже вложила около трил-
лиона долларов инвестиций. Увы, новый коридор (как, впро-
чем, и китайский проект) пройдет мимо территории России. 
Западные лидеры держат в уме и то, что новый транспортный 
коридор поможет снять отчасти имеющиеся трения между Са-
удовской Аравией и ОАЭ, а также укрепить намечающееся эко-

номическое сотрудничество между Саудовской Аравией 
и Израилем. Помимо геополитики, в таких проектах всегда 
заложена «большая экономика» — создание новых бизне-
сов, ускорение и увеличение объемов торговли и так далее. 
Также данная инициатива стала развитием планов «Боль-
шой семерки», предусматривающих выделение до 600 млрд 
долларов на инфраструктурные проекты «в странах-партне-
рах» . Одной из целей, конечно, является стремление Запада 
перетянуть одеяло на свою сторону в рамках противостоя-
ния Пекину и Москве. Новый инфраструктурный проект 
призван придать второе дыхание также и торгово-экономи-
ческим связям Индии с ЕС. Сейчас Евросоюз является лишь 
третьим по значимости (и объемам) торговым партнером 
Индии (со взаимным товарооборотом около 90 млрд евро), 
уступая США и Китаю. Зато более активно развивается со-
трудничество с Ближним Востоком, где основным партне-
ром Индии выступают ОАЭ.
Так, двусторонняя торговля с Эмиратами достигла рекорд-
ного уровня в 2022–2023 финансовых годах. Темпы роста 
в годовом исчислении составили 16 процентов. Особый ин-
терес ОАЭ в Индии — производство продовольствия. В про-
шлом году на первом саммите I2U2 с участием глав прави-
тельств Индии, Израиля, ОАЭ и США была предложена кон-
цепция «продовольственного коридора», в который согласи-
лись инвестировать американцы. ОАЭ вложили свои 2 млрд 
долларов в строительство так называемых продовольствен-
ных парков в Индии, где будут использовать передовые агро-
технологии и технологии возобновляемых источников 
энергии из Израиля и США. Россия пока остается вне данно-
го проекта, как, впрочем, и китайского «Нового шелкового 
пути». Ей остается делать ставку на развитие «Северного 
морского пути», где она ни от кого зависеть не будет. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

мышленники» и коллекционеры вроде Арманда Хаммера. Их 
одаривали картинами старых и новых мастеров. Не оставались 
без подарков и деятели мировой культуры, увидевшие в СССР 
пример для всего человечества. В 1929–1934 годах изъятие из 
музеев картин и предметов искусства было поставлено на си-
стемную основу. Цель — изыскание средств для индустриали-

зации страны. Только из залов и запасников Эрмитажа было 
отобрано для продажи 2880 картин, 350 из которых считались 
«произведениями значительной художественной ценности», 
а 59 — «шедеврами мирового значения». Не все из них были 
проданы, но полотна Тициана, Рембрандта, Рафаэля, Боттичел-
ли, Перуджино навсегда покинули Россию. Распродавались 
и изделия из серебра, бронзы, нумизматические коллекции, 
византийские эмали. Информация о масштабах потерь стала 
известна только в конце восьмидесятых годов. Дмитрий Лиха-
чев вместе с другими российскими учеными и сотрудниками 
Эрмитажа назвали распродажу культурного достояния страны 
«трагедией и катастрофой». 
С такой оценкой спорить трудно, но нечто подобное, хочется 
верить, что в меньших масштабах, повторилось в «святые девя-
ностые». Разного рода сомнительные конторы массово штам-
повали разрешения на вывоз из страны картин и других пред-
метов искусства, объявляя их «не представляющими художе-
ственной ценности».
Революции, войны, социальные потрясения всегда губительно 
сказываются на музейных коллекциях и частных собраниях 
предметов искусства. Сегодня на Украине бесследно исчезают 
целые экспозиции и бесценные артефакты, некогда принадле-
жавшие всему советскому народу. 
Вряд ли принятый в сентябре 1918 года декрет сильно затормо-
зил разграбление культурного наследия. Гражданская война 
только начиналась. Золотым запасом Российской империи рас-
поряжались то генерал Каппель, то заседавший в Самаре Ко-
муч, то верховный правитель адмирал Колчак, то растянув-
шийся вдоль Транссиба чехословацкий корпус. До картин ли 
тут было? Но помнить об этом декрете надо. Задача любой от-
ветственной перед народом власти — беречь и приумножать 
сокровища национальной культуры.
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точка Сегодня точку в номере ставят юные зрители ретроралли «Московская осень» — Антон (слева) и Артем Савины. Мальчишки пришли с родителями на набережную 
перед легендарным зданием Северного речного вокзала, который превратился в масштабную выставку редких авто. На площадке под открытым небом было пред-
ставлено свыше 70 действующих экспонатов. Антон и Артем неслучайно надели шляпы — именно такой дресс-код посоветовали соблюсти организаторы. По мнению 
представителей Мосгортранса, шляпы не только завораживают своей красотой, но и переносят в другое столетие. Точно так же, как и редкие автомобили, которым 
раньше никто не удивлялся на улицах, а сейчас это самые настоящие выставочные экспонаты. Мальчишки впервые увидели столько раритетных машин в одном 
месте и однозначно остались довольны программой. Кстати, позже автомобили проехали по улицам города, доказывая, что все еще на ходу.

Счастливая 
хромая уточка
Один из принципов воспитания звучит: «Человек создан 
для счастья, как птица для полета». Птица-то создана для 
полета, но назвать ее счастливой можно только с натяж-
кой: корм нужно добывать самой, в холод и ветер негде 
спрятаться, да и самолеты разлетались... А сказка про хро-
мую уточку, про гадкого утенка? Счастье, конечно, можно 
сравнивать с полетом, но только с опасным. 
Другие концепции тотального счастья тоже хромают. Са-
мая распространенная, что оно — это труд. Чтобы быть 
счастливым, нужно предпринимать систематические уси-
лия. Семья — тоже не подарок судьбы. Но отдохнуть с та-
ким подходом, когда наступает пауза, чтобы насладиться 
общением с другими, человек не может. Примерно в такое 
же положение по ошибке попадает тот, кто маниакально 
увлечен работой: ученый, писатель, художник. Трудоспо-
собность талантливых людей ошеломляет. Может, это 
и есть по-настоящему счастливые люди, те, кто делает 
с огромным удовольствием то, что и другим приносит 
пользу. Был такой философ Григорий Сковорода, так он 
считал, что главное в счастье — найти сродный труд, то, что 
резонирует запросам души. А дальше нужно только жить 
радостно и полнокровно, не отступая от выбора. Труд, ко-
нечно, хорошо, но счастье есть и в общении с людьми. Есть 
максима: счастье — это побыть друг с другом как можно 
дольше, то счастье, которое ты смог разделить с кем-то 
еще. Нужно, чтобы душа твоя находила отклик в другой, 
и тогда музыка сфер станет доступной.
Ни одна теория счастья не работает безупречно. А работает 
только принцип контраста. На фоне высоких ожиданий 
счастья можно только расстроиться. Есть люди, которые 
постоянно разочаровываются в других, потому что слиш-
ком многого ждут. Хуже всего, что несовпадение реально-
сти и ожиданий приводит к постоянным конфликтам. А те, 
кто относится к другим с интересом, внимательно изуча-
ют, читают человека, как открытую книгу, а не празднич-
ную открытку, могут испытать и восторг, и очарование. Не 
бойтесь недоразумений, несовпадений, спадов работоспо-
собности, легких депрессий. Они — лишь фоновая грун-
товка для прекрасной акварели жизни.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россиянам могут 
дать бесплатный 
гектар земли по всей 
стране. И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ, 
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Я считаю, что для экономики 
РФ расширение программы по 
предоставлению земли будет 
полезным действием. Это свя-
зано с тем, что до сих пор оста-
ются участки, которые нахо-
дятся в свободном ведении. 
Особенно для той категории 
населенных пунктов, из кото-
рых многие уезжают, но там 
плодородная почва. Расшире-
ние программы послужит сти-
мулом для развития сельского 
хозяйства, строительной от-
расли, повысится востребо-
ванность различного кредито-
вания и не только. Однако при 
этом важно будет определить 
приоритеты для всех субъек-
тов. Например: сельское хозяй-
ство, туризм, животноводство 
и другое. То есть нужно, чтобы 
человек после получения гек-
тара использовал его в приори-
тетных для региона целях.

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

Вся сложность таких участ-
ков заключается в их обработ-
ке и получении дохода с них. 

По переписи на 2021 год, око-
ло 40 процентов участников 
проекта не вели сельскохозяй-
ственную деятельность. Ко-
нечно, просто получить уча-
сток — это здорово, но нужно 
знать, что с ним потом делать. 
Сегодня нет таких продуктов, 
которые у нас в дефиците. 
У нас практически все про-
изводится. Поэтому, если вы-
растить на одном гектаре 
какой-то объем продукции, 
окажется, что она не востре-
бована. Но при этом себестои-
мость у нее будет большая. Но 
нельзя сказать, что этот про-
ект совсем безнадежен. Он, 
скорее, недоработан. Вла-
дельцев таких земель нужно 
предварительно обучать хо-
зяйству. Это как с мукой: сама 
по себе она невкусная, но если 
вместе с ней идут умения по-
вара, то результат будет хоро-
шим. Все потому, что земля 
требует знаний, денег и уме-
ния продавать.

ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВА
ФЕРМЕР

На мой взгляд, в данной ини-
циативе есть ряд подводных 
камней. Одним из примеров 
может послужить объем необ-
ходимых документов. Людям, 
получившим бесплатный гек-
тар, приходится предостав-
лять большой объем отчетных 
документов. В связи с этим 
есть много людей, которые не 
смогли справиться с ведением 
сельскохозяйственной дея-
тельности. Помимо бумаж-

На территориях Дальнего Востока и Арктики с 2016 года действуют проекты по пре-
доставлению бесплатного гектара земли. Депутаты Госдумы предложили Минсель-
хозу запустить эту программу и в других регионах России. По мнению инициаторов, 
такие меры повлияют на развитие сельского хозяйства в субъектах.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ной работы, фермерам, пред-
принимателям необходимо 
много усилий для ухода за тер-
риторией. Обычный, непод-
готовленный к сельскому хо-
зяйству человек при желании 
сможет с ним справиться. Но 
при этом ему потребуется 
пройти путь проб и ошибок. 
Это займет много времени, 
сил и денег, поэтому человек 
может просто-напросто разо-
риться. Однако здорово, что 
появится возможность полу-
чить землю не только на Даль-
нем Востоке или в Арктике, но 
и в других регионах России. 

АЛЕКСАНДР АНИСИМОВ
АДВОКАТ

Предоставление бесплатного 
гектара земли поможет раз-
витию не только сельского 
хозяйства страны, но и улуч-
шению системы регулирова-
ния земельных отношений. 
Несмотря на то, что при уве-
личении числа участников 
проекта, получивших землю, 
вырастет и число недобросо-
вестных лиц, будет активно 
работать законодательный 
механизм. Случаи мошенни-
чества, связанного с проек-
том, начнут придаваться огла-
ске, будет больше заинтере-
сованных людей, и в итоге 
система отрегулирует этот 
вопрос. То есть появится прак-
тика. Регуляторы начнут ак-
тивно реагировать на возни-
кающие вопросы и проблемы. 
Как итог, количество пере-
растет в качество. Но важно 
понимать, что людям, кото-
рые захотят получить бес-
платный гектар, все равно 
желательно обращаться за 
консультацией к специалисту, 
потому что оформление не-
движимого имущества — де-
ло непростое, для этого потре-
буется много сил.

Консультация
«Как провести ревизию 
своих навыков и опыта»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера» 
19 сентября, 10:00, бесплатно
Эксперты центра дадут реко-
мендации по резюме и помогут 
скорректировать ваши цели.

Собрание
«Хочу свое 
производство: 
с чего начать»

 Новокузнецкая
Космодамианская наб., 2
Ресторан Community
20 сентября, 18:00, бесплатно
Эксперты расскажут, где найти 
оборудование и о мерах господ-
держки для бизнеса.

деловая афишаФестиваль укрепил 
культурные связи народов

В Екатерининском парке 
прошел первый Межрегио-
нальный фестиваль искусств 
«Серебряные ручьи». «ВМ» 
побывала на мероприятии 
и узнала подробности. 

Одна из главных целей меро-
приятия — укрепить культур-
ные связи между народами 
нашей многонациональной 
страны и способствовать их 
дальнейшему развитию. На 
фестиваль искусств в столицу 
приехало большое количе-
ство конкурсантов из 40 реги-
онов страны, которые пред-
ставили на фестивале и свои 
творческие номера, и мастер-
классы. Например, для детей 
умельцы подготовили урок по 
изготовлению закладок для 
книг, национальных кукол, 
свечей, сухих духов.
— Здорово, что в городе не за-
бывают о наших исконных на-
родных традициях и проводят 
такие мероприятия, — поде-
лилась одна из гостей фести-
валя, москвичка Ольга Ароно-
ва. — Мы с дочкой с удоволь-
ствием посетили несколько 
мастер-классов и теперь по-
хвастаемся нашими поделка-
ми дома.
Внимание на фестивале уде-
лили и образовательной ча-
сти. Так, в пространстве «Лек-

торий» на протяжении дня 
специалисты проводили для 
желающих лекции на разные 
темы: о сказочных сюжетах 
в мировой литературе, теме 
воды в живописи русских ху-
дожников, истории русского 
костюма и так далее. 
— Одежда, которую мы но-
сим, — это зашифрованный 
код. На сегодняшний день 
концепция современной 
стильной одежды — это со-
хранение элементов кон-
струкции русского костюма 
в сочетании с актуальными 
трендами, — рассказала при-
шедшим на лекцию участни-

ца фестиваля дизайнер, пре-
подаватель одной из школ ди-
зайна Ирина Шакина.
На сцене парка гостей фести-
валя зажигательными танца-
ми радовали танцоры профес-
сиональных студий нацио-
нальных танцев. 
— У нас есть разные костю-
мы — болгарские, сербские, 
казачьи. Мы исполняем тра-
диционные славянские танцы 
и очень рады, что помогаем 
сохранить таким образом па-
мять о нашей культуре, — рас-
сказала танцовшица Алексан-
дра Сероштан.
Также творческие коллекти-
вы исполнили традиционные 
армянские, грузинские, азер-
байджанские танцы.
А чтобы увековечить память 
о проведении этого фестива-
ля искусств, представители 
разных народов страны вме-
сте с руководителем Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных связей 
города Москвы Виталием Суч-
ковым высадили в Екатери-
нинском парке дерево — ро-
зовую яблоню, символизиру-
ющую дружбу народов. Рядом 
с деревом установили и та-
бличку, которая станет напо-
минать об этом событии.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Я убежден, что фестиваль 
«Серебряные ручьи» поможет 
установить контакт между 
участниками из разных угол-
ков нашей большой страны. 
Мы организовали два этапа 
проведения этого мероприя-
тия, чтобы в нем могло при-
нять участие как можно боль-
ше конкурсантов. Первый этап 
прошел в июле-августе 
2023 года в онлайн-формате.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Авто, запчасти

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Продается идеальный ухожен-
ный участок 1400 кв. м и жилой 
дом 470 кв. м (первый и подземный 
этаж) из клееного бруса, г. Москва 
г. Троицк, д. Ботаково, р. Десна, вы-
сококачественная внутренняя отдел-
ка, зарубежная мебель и техника, 
построен для себя в 2015, никто не 
проживал, ливневая и дренажная 
система, гидроизоляция и тепло-
изоляция, крыша — черепица кера-
мическая. Т. (916) 522-39-41
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Покупаем авто. Т. (926) 499-95-66

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
19/IХ Бег. 20/IХ Старомодная 
комедия. 22/IХ премьера Мая-
ковский. 23/IХ в 14 ч. и веч. пре-
мьера Маяковский. 24/IХ Юнона 
и Авось. 26/IХ Вишневый сад. 
27/IХ Доходное место. 28/IХ Бег. 
29/IХ Юнона и Авось. 30/IХ днем 
Юнона и Авось, веч. Королев-
ские игры. 1/Х Старомодная 
комедия.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Концертый 
зал. Большой Николопесков-
ский пер., 11, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.

20/IХ в 19 ч. Фортепианные 
произведения А. Н. Скрябина, 
С. В. Рахманинова, Ф. Шопе-
на. Владимир Скоморохов 
(фортепиано). 1/Х в 17 ч. 
Фортепианные произведения 
А. Н. Скрябина, Ф. Шопена. 
Илона Мазан (фортепиано), 
Александр Наумов (ведущий 
концерта).
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея имени А. А. Бахруши-
на). Белый зал.
Тверской бульвар, 11, 
✆ 8 (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
✆ 8 (915)168-07-14.
30/IХ в 17 ч. Концерт «Ателье 
совершенных мелодий». Мари-
на Шиганова (скрипка), Никита 
Засыпкин (виолончель).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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16 сентября 18:42 Участники фестиваля искусств «Серебряные ручьи» демонстрируют 
национальные костюмы: Софья Логачева — сербский, а Евгений Пшеничников — русский 



12 Память Вечерняя Москва 18 сентября 2023 года № 174 (29529) vm.ru

соболезнования

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Не стало выдающегося поэта-песенника Николая 
Николаевича Добронравова. Невосполнимая утрата...
Произведения на стихи Николая Добронравова про-
никнуты необыкновенным лиризмом и романтикой: 
«Нежность», «Надежда», «Как молоды мы были», про-
щальная песня Олимпиады-80 «До свиданья, Москва» 
и сотни других — любимы многими поколениями, всег-
да придавали сил, помогали в печали и в радости...
Мои самые искренние слова сочувствия и поддержки 
Александре Николаевне Пахмутовой.
Николай Николаевич Добронравов будет похоронен 
на Новодевичьем кладбище. Светлая память.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ КУЛЬТУРНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ, 
ПОСОЛ ПО ОСОБЫМ ПОРУЧЕНИЯМ

Он поэт, он писал замечательные стихи, которые потом 
претворялись в музыку. Нужно слышать музыку по-
настоящему, чтобы выразить это в словах, а он это 
умел… Он написал огромное количество песен, кото-
рые поет народ и часто даже не вспоминает о том, кто 
автор слов. Может, это и есть высшее призвание. Он 
был удивительно порядочным, трогательным и неж-
ным человеком, благодаря этому он вошел в нашу 
жизнь, в наши сердца… Николай Николаевич беско-
нечно любил свою жену… Этот творческий союз был 
связан прежде всего человеческим союзом, с их неж-
нейшими и трогательными отношениями друг к дру-
гу… Когда будут говорить об эпохе 1960-х, 1970-х, 
1980-х годов, будут говорить об этом удивительном 
творческом союзе — Пахмутовой и Добронравова.

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Ушел из жизни великий поэт, великий гражданин. 
Человек, который своими стихами озвучил две эпохи: 
не только сегодняшнюю, но и прошлую эпоху. Это 
пример настоящей, честной жизни честного худож-
ника и большого человека, позитивного, который 
жил всегда с надеждой на будущее, любил свое Оте-
чество. Он писал о самых главных событиях, которые 
происходили в нашей стране. Я думаю, что без его 
стихов трудно сейчас представить и «Братскую ГЭС», 
и «Героев спорта», и «Надежду», и все остальные 
страницы нашей истории. Это все Николай Добронра-
вов, низкий поклон ему. Надеюсь, что его песни будут 
звучать еще долго.

ЛАРИСА РУБАЛЬСКАЯ
ПОЭТЕССА, ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ МОСКВЫ

Пришла действительно печальная новость. От нас уш-
ла настоящая легенда. На протяжении нескольких де-
сятков лет Николай Добронравов в содружестве 
со своей женой создавал песни, которые пела без пре-
увеличения вся страна. Прекрасно, что Николай Нико-
лаевич прожил долгую и счастливую жизнь. И создал 
за это время много популярных песен. Я уверена, что 
они надолго останутся в памяти людей и их будут петь 
и в дальнейшем.

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА СССР, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ

Он прожил очень яркую и интересную жизнь, потому 
что его творчество связывало его с деятелями культу-
ры, искусства, спорта. Он был везде свой, потому что 
отражал душу тех людей, с кем он дружил, кого знал, 
и писал потрясающие стихи, на которые потом накла-
дывались песни. Песня «Трус не играет в хоккей» ста-
ла гимном всех хоккеистов. Я помню, что выходил 
на площадку под эту музыку в майке сборной и ЦСКА. 
И всегда эта песня звала к победам. Я много раз с ним 
встречался, был знаком. На Олимпиады он приезжал 
со своей женой Александрой Пахмутовой, болел 
за нас на трибунах, давал концерты на Олимпиадах 
в узком кругу. Он действительно легенда нашей поэ-
зии и друг спорта.

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Николай Добронравов был членом нашего творческо-
го союза, и его смерть — большая утрата. Его творче-
ство было эталоном. Не секрет, что многие считают, что 
поэт-песенник творит что-то не совсем серьезно и ка-
чественно, ведь кажется, что «шероховатости» стихос-
ложения может впоследствии загладить музыка. 
Но в случае с Добронравовым все не так. У него — иде-
альные стихи, он создал эталон песен и стихотворений 
в целом. Хотя Николай Николаевич ушел, но планка, 
которую он поднял при жизни, будет держаться еще 
долго, и я уверен, что поэты будут продолжать на нее 
равняться.

ЕЛЕНА ЯМПОЛЬСКАЯ
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОССИИ ПО КУЛЬТУРЕ

Даже если финал предсказуем, он не становится от это-
го ни менее неожиданным, ни менее трагическим... Тут 
«ушла эпоха» — вообще ни о чем. Половина великой 
песенной Вселенной утрачена! 
Конечно, песни Александры Николаевны на стихи Ни-
колая Николаевича переживут и нас, и на многие поко-
ления вперед их востребованность несомненна. Но как 
это важно — когда легенда рядом. Не говорю уже — 
когда можно хоть изредка увидеться, порой погово-
рить по телефону, поздравить с очередным днем рож-
дения... В ноябре Николаю Николаевичу должно было 
исполниться 95…
Знаете, каким он был? Теплым, светлым, бесконечно 
доброжелательным. Искренне верующим — в Бога 
и в человека. Им обоим с Александрой Николаевной 
свойственна поразительная душевная чистота, простая 
и невероятная человеческая доброкачественность. 
Их песни — лучший учебник по истории страны 
с 1960-х до наших дней. Слушая эту летопись, ты гор-
дишься, ликуешь, грустишь, горюешь… И любишь, лю-
бишь Россию с каждой песней все сильнее — как бес-
конечно любил ее Николай Добронравов. Как любит 
Александра Пахмутова.
Господи, дай сил этой великой маленькой женщине. 
Пусть хранит ее наша глубокая признательность...

ВЛАДИМИР СИЛКИН
НАЧАЛЬНИК ВОЕННОХУДОЖЕСТВЕННОЙ СТУДИИ ПИСАТЕЛЕЙ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Добронравов был настоящим поэтом — профессиона-
лом своего дела. А союз с талантливейшим компози-
тором Александрой Пахмутовой принес стране вечные 
шлягеры. Ими было написано много песен, которые 
изображали целую эпоху. Хотя многие из песен созда-
вались по заказу государства, но писались от души, 
поэтому и были любимы многими слушателями. Где 
бы ни выступали Пахмутова и Добронравов — они со-
бирали полные залы. А это говорит об истинной попу-
лярности и любви народа. Главное, что он был счаст-
лив как в семейной жизни, так и в творчестве.

Николая Николаевича не стало 16 сентября. 
В последнее время, особенно в последний год, он 
тяжело болел. Дело было и в возрасте, и в пере-
несенном ковиде — Александра Николаевна 
и Николай Николаевич переболели им тяжело, 
но все же справились с болезнью. А вот послед-
ствия ее преодолевались непросто. Предста-
вить, что переживает сейчас Александра Нико-
лаевна, невозможно: они с мужем и правда были 
единым и неделимым целым. 
Как правило, о несостоявшейся карьере актера 
говорят с горечью. В случае с Николаем Добро-
нравовым это не так: какое счастье, что он, без-
условно одаренный артист, ушел со сцены и за-
нялся литературой и поэзией! Ведь будь иначе, 
мы не знали бы огромного количества песен, 
которые не просто становились частью истории 
страны, а сами по себе являлись этой историей. 
Все они, от великой «Надежды» и объединяю-
щей «Команды молодости нашей», от щемящей 
«Как молоды мы были» и полной света «Птицы 
счастья», — это не просто лирические вехи 
в жизни каждого слушателя, но и ныне уже на-
циональное достояние, неотъемлемая часть ве-
ликой российской культуры. Впрочем, почему 
российской: песни Добронравова и Пахмутовой 
известны во всем мире... 

■
Коля Добронравов появился на свет в 1928 году, 
холодным 22 ноября, в Ленинграде. Его семья 
жила на Васильевском острове, на набережной 
Лейтенанта Шмидта, неподалеку от памятника 
Крузенштерну. Много позже одной из первых 
ролей, которую Добронравову предложат в Мо-
сковском ТЮЗе, станет именно Крузенштерн, 
в чем Николаю Николаевичу виделся добрый 
знак. А родной Ленинград он обожал: говорил, 
что там «встретился с прекрасным». Влюбить Ко-
лю в это прекрасное смогли родители и бабушка: 
они часто водили его по театрам и на прогулки 
в Летний сад, где он рассматривал статуи под 
разговоры об искусстве, душе, жизни... Но стать 
артистом решил не только после впечатлений от 
Мариинского театра и любимой «Александрин-
ки». Кумиром его детства был актер Николай 
Симонов. Добронравов, умевший искренне вос-
хищаться талантами других людей, оказался на-
столько потрясен способностью этого артиста 
к перевоплощениям, что даже не сомневался: 
театр — это и его судьба. Но потом наступил 
1937 год, и для девятилетнего Кольки кончилось 
беззаботное, светлое детство. Сначала забрали 
отца — Николая Петровича. Он был инженером 
на заводе, в родне которого значились священ-
нослужители и белогвардейцы. Маму, Елену 
Дмитриевну, арестовали вслед за ним. Она вер-
нулась через несколько лет... А потом началась 
война. 
Коля Добронравов попал в детский дом, кото-
рый сперва был эвакуирован в Москву, а затем 
в Горький (сейчас Нижний Новгород). Оттуда 
с превеликими трудностями его перевезли 
в подмосковную Малаховку, к родственникам. 
Голод 1942 года он помнил всю жизнь... Но Нико-
лаю Добронравову повезло в другом: в Малахов-
ке он попал в прекрасную школу. Да, занимались 
они в теплой одежде, а чернила в чернильницах 
покрывались корочкой льда, но как любили 
учиться и обожали своих учителей! С однокласс-
никами Добронравов, кстати, дружил всю 
жизнь, посвящал им стихи, они вместе ходили 
по театрам, а главного наставника своего — Яко-
ва Васильевича Васильева — боготворил. Почув-

ствовав, что Николай тяготеет к литературе 
и начал писать стихи, мудрый Васильев как-то 
вызвал его на разговор на улицу, подальше от чу-
жих ушей, и спросил: «А знаешь, Коля, почему 
поэт Пушкин лучше поэта Демьяна Бедного?» 
Коля покачал головой. «А потому что словарный 
запас Демьяна Бедного — 500 слов, а Пушки-
на — несколько тысяч». «Я запомнил это на всю 
жизнь, — вспоминал Николай Добронравов. — 
Причем Яков Васильевич говорил мне это в то 
время, когда Бедный слыл любимым поэтом Ста-
лина...» Из школы Добронравов вышел с золотой 
медалью и огромной признательностью к пре-
подавателям, восхищение которыми сохранил 
на всю жизнь. 

■
В1950 году Николай Добронравов окончил Шко-
лу-студию имени Немировича-Данченко при 
МХАТ СССР имени Горького. Уже в начале 1950-х 
снялся в двух картинах — в эпизоде в спортив-
ной истории и в роли комсомольца в ленте «Воз-
вращение Василия Бортникова», где вокруг него 

Скончался Николай Добронравов, легендарный 
поэт, подаривший нам более 500 песен

«Да разве сердце 
позабудет...»

Через несколько лет уникаль-
ный творческий и семейный 
союз поэта Николая Добро-
нравова и композитора Алек-
сандры Пахмутовой отметил 
бы 70-летие. Они встретились 
и полюбили друг друга в сере-
дине 1950-х годов, с тех пор 
были неразлучны, легко опро-
вергая своим примером все 
модные теории о кратковре-
менности и призрачности 
любви. Не иссякли они и как 
творцы, продолжая создавать 
песни, представить без кото-
рых нашу жизнь абсолютно 
невозможно. 

на площадке находились сплошные звезды — 
Сергей Лукьянов, Всеволод Санаев, Инна Мака-
рова. «Любовь к театру у меня была сильнее 
страсти к стихам, — вспоминал он. — Когда-то 
мы на билеты туда зарабатывали рубкой дров! 
После школы с золотой медалью я мог поступать 
куда угодно, но не в творческие вузы. Документы 
подал во все театральные институты, но прошел 
во МХАТ, куда и мечтал...» Курс у него был не-
большим, всего девять человек, он учился вме-
сте с Алексеем Баталовым и Николаем Лебеде-
вым. Тогда же понял, что актерская судьба может 
быть чудовищно несправедливой. Со студента-

ми занимался, например, актер 
Сергей Блинников, и Добронравов 
видел, что это великий не просто 
драматический, а трагический ак-
тер, который не был востребован 
так, как мог бы… Тем не менее по-
сле вуза Добронравов вышел на 
сцену ТЮЗа. Вскоре коллеги сложи-
ли про него анекдот, которым Ни-
колай Николаевич гордился: сидит, 
мол, молодой актер Добронравов, 
рвет фотографию Станиславского 
и приговаривает: «Ты обманул ме-
ня, проклятый старик!» А дело было 
в том, что Добронравов и правда 
считал, что игра «по Станиславско-
му» продолжится и на репетициях, 
и на сцене, а спектаклей было мно-
го, и в этой текучке явно было не до 
теории. «Как-то в один месяц я сы-
грал в 56 спектаклях!» — вспоми-
нал он. Но простился со сценой не 

поэтому: Добронравов начал писать. В 1960 году 
он и Сергей Гребенников создали пьесу «Загора-
ется маяк», премьера которой состоялась в Мо-
сковском ТЮЗе и в течение нескольких лет шла 
с аншлагами. Тогда же, в начале 1960-х годов, по 
либретто Добронравова и Гребенникова в Куй-
бышевском театре оперы и балета поставили 
оперу «Иван Шадрин» (музыка Василия Дехте-
рева). Литература и поэзия перетянули его на 
свою сторону — в них его талант проявлялся не 
меньше, чем на сцене. Параллельно же, по сове-
ту известного артиста Бориса Добронравова, 
Николай Николаевич получил второе высшее 
образование — окончил Московский педагоги-
ческий институт имени Потемкина. 
А еще в эти годы произошло главное событие его 
жизни — он встретил Александру Пахмутову.

■
...Маленькая, невероятно быстрая, с солнечной 
улыбкой и точеной фигуркой, девушка показа-
лась ему неземным существом. Они впервые 
увидели друг друга в студии детского вещания 

на Всесоюзном радио. Им предложили написать 
веселую песню для пионеров, и так родилась 
композиция «Лодочка моторная». 
А через три месяца расписались. В ЗАГС 27-лет-
няя Аля пришла в скромном платье, сшитом 
мамой. Дождь хлестал как из ведра. Они поня-
ли, что это — хороший знак. «Как на этой ло-
дочке мы отчалили, так вместе и плывем! — го-
ворил Николай Николаевич. — А от песни ни-
чего не осталось, только ноты, запись не сохра-
нилась...»
...Ее музыка запоминалась после первого же 
прослушивания. Его стихи — так же мгновенно. 
А еще их песни были настолько кстати, настоль-
ко вовремя, что ложились на душу, чему бы ни 
были посвящены. Причем в этом не было ника-
кой натяжки — творческий тандем писал ис-
кренне, честно, о том, во что верил и как чув-
ствовал. Поэтому песни Пахмутовой и Добро-
нравова становились зеркалом любой эпохи, 
в которую были созданы. 
Первую славу дуэт снискал после создания пе-
сенного цикла «Таежные звезды», в котором бы-
ли также песни на стихи Сергея Гребенникова. 
Николай Добронравов, начало жизни которого 
оказалось опалено войной, был свидетелем во-
истину эпохальных событий в стране: и голода 
в войну, и периода восстановления страны из 
руин, начала космической эры, общего увлече-
ния спортом и Олимпиады-80. Он писал об 
этом, и написанное отдавалось эхом в сердцах 
людей. Он героизировал профессии и трудовые 
достижения космонавтов, геологов, хоккеистов 
и энергетиков, людей разных профессий. Неу-
дивительно, что они влюблялись в его песни 
и пели их... Супруги объездили всю страну: 
Александра Николаевна играла, Николай Нико-
лаевич читал свои сочинения, и количество та-
ких концертов не поддается подсчету. Несколь-
ко городов, включая Ярославль, Воркуту и Маг-
нитогорск, сделали их песни своими гимнами... 
В начале 2018 года тандем представил военную 
песню «Курская дуга», созданную для фильма 
«Крепкая броня». Их союз не выхолащивался — 
они создавали свои изумительные песни беско-
нечно, были современны и актуальны, чем не 
могли не поражать... 
...Да, конечно — возраст. И да, проклятый ковид. 
Но как же больно и горько. Потому что это была 
не эпоха даже, а Вселенная песен великой стра-
ны. Спасибо вам за подаренное нам чудо, Нико-
лай Николаевич. Вас не забыть никогда — вы 
будете жить в ваших песнях. 
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15 мая 2014 года. Поэт-песенник Николай Добронравов на пресс-конференции, посвященной Дню славянской письменности и культуры 

Николай Николаевич Добронравов — со-
ветский и российский поэт-песенник, ки-
ноактер. Лауреат Государственной пре-
мии СССР и премии Ленинского комсомо-
ла, член Союза писателей СССР с 1970 го-
да. Поэт, автор множества песен 
и прекрасных стихотворений, с 1956 го-
да — муж и соавтор композитора, пиа-
нистки, народной артистки СССР Алексан-
дры Пахмутовой. Музыку на стихи Нико-
лая Добронравова писали также компо-
зиторы Микаэл Таривердиев, Арно 
Бабаджанян, Полад Бюль-Бюль оглы, Ев-
гений Мартынов, Аркадий Островский. 
Песни на его стихи исполняли лучшие ар-
тисты: Сергей Лемешев, Георг Отс, Анна 
Герман, Людмила Зыкина, Юрий Гуляев, 
Муслим Магомаев, Иосиф Кобзон, Майя 
Кристалинская, Лев Лещенко, София Ро-
тару, Валерий Ободзинский, Николай Ба-
сков, Эдита Пьеха, Тамара Гвердцители, 
Александр Градский и многие другие ар-
тисты. 

ДОСЬЕ

Беловежская пуща (1974–1975)
Главное, ребята, сердцем не стареть (1962)
Да разве сердце позабудет (1980)
До свиданья, Москва (прощальная песня 
Олимпиады-80) (1980) 
Знаете, каким он парнем был (1968–1971)
И вновь продолжается бой (1974) 
Как молоды мы были (1975) 
Команда молодости нашей (1979)
Любовь, Комсомол и Весна (1978)
Малая земля (1976)
Надежда (1971) 
Нам не жить друг без друга (1974) 
Не расстанусь с комсомолом (1970)
Нежность (1965)
Новый день (1977)
Орлята учатся летать (1965)
Птица счастья (1980)
Трус не играет в хоккей (1968)
Я не могу иначе (1981) 
и другие.

ЛУЧШИЕ ПЕСНИ

Он писал о том,  
во что верил сам, 
что чувствовал, 
и строки этих 
стихов сразу 
запоминались 

КОЛЛЕКТИВ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ И КОЛЛЕГАМ 
НИКОЛАЯ ДОБРОНРАВОВА.
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